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Farmaciasdirect.com Premio Aster de Innovación Digital
La escuela de negocios ESIC reconoce la innovación digital de esta farmacia online por su

liderazgo en la transformación digital del sector farmacéutico y la premia por su estrategia de

digitalización pionera y diferenciadora. Farmaciasdirect.com ha sido una de las empresas

galardonadas en la 40ª Edición de los Premios Aster, por su innovación y digitalización del

sector farmacéutico, junto a Grupo MAS, City Sightseeing y Cover Manager.

María Isabel García  •  original

/COMUNICAE/

Farmaciasdirect.com Premio Aster de Innovación Digital 1 Moncloa

La escuela de negocios ESIC reconoce la innovación digital de esta farmacia online por su

liderazgo en la transformación digital del sector farmacéutico y la premia por su estrategia de

digitalización pionera y diferenciadora

Farmaciasdirect.com  ha sido una de las empresas galardonadas en la 40ª Edición de los

Premios Aster,  por su innovación y  digitalización del sector farmacéutico,  junto a Grupo MAS,

City Sightseeing y Cover Manager.

El premio lo otorga la escuela de negocios ESIC, en reconocimiento a las compañías de

Andalucía Occidental que han sabido adaptarse a los cambios y resaltar la importancia de la

integración entre formación y vida empresarial, como es el caso de Farmaciasdirect.com, que

«se distingue por digitalizar todos los procesos dentro de la compañía, mejorar su

posicionamiento, gestión de clientes, solución móvil y logística, y ser un referente en el sector

de la farmacia digital aportando conocimiento y asesoramiento a los profesionales».

El asesoramiento por parte de su equipo de farmacéuticos expertos  en todas las categorías de

farmacia y parafarmacia, medicamentos OTC, cosmética, higiene, nutrición y dietética, medicina

natural y fitoterapia, bebé y mamá, salud sexual, óptica, ortopedia y veterinaria y la inversión
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en tecnología, herramientas y formación, son sin duda las claves que hay detrás del éxito de

su estrategia de digitalización diferenciadora y que lidera Farmaciasdirect.com  en todo el

sector.

Sin olvidar, por supuesto, el foco puesto en el cliente, con un servicio postventa personalizado

y eficaz, programa de fidelización  o diferentes puntos de entrega y métodos de pago a su

disposición, que hacen que esta farmacia y parafarmacia online sea la elegida por los

consumidores.

Entrega de Premios Aster de ESIC

La entrega de premios se celebrará el día 10 de noviembre de 2022 en CaixaForum Sevilla, en

un encuentro en el que además de recibir Farmaciasdirect.com  el galardón por su «Innovación

Digital» se reconocerá el esfuerzo de otras grandes empresas, como City Sightseeing  en la

categoría de «Marketing», Cover Manager  en la de «Mejor Emprendedor» y Grupo Más  por su

«Trayectoria Empresarial».

Al evento asistirán rostros tan destacados como José Carlos Gómez Villamandos, consejero de

Transformación Económica, Industria, Conocimientos y Universidades de la Junta de Andalucía

Patricia Cuevas, directora de ESIC Sevilla, Felipe Llano, director general de ESIC Business &

Marketing School  o Miguel Rus, presidente de la CES. Además, de contar con la presencia de

representantes del Ayuntamiento de Sevilla  y de otras instituciones empresariales andaluzas.

Reconocimientos a Farmaciasdirect.com

El Premio Aster de Innovación Digital  se suma a los otros galardones que ha recibido esta

farmacia y parafarmacia online en este año 2022. Hace tan solo unas semanas,

Farmaciasdirect.com  recibía el reconocimiento «Mejor Comercio Online del Año»  en una

votación en la que son los consumidores los que eligen según su experiencia de compra y

grado de satisfacción.

Y el Premio Environet a Mejor App,  que otorga ABC de Sevilla  en colaboración con Centro

Universitario EUSA y  Fundación Cajasol, y donde se pone en valor la adaptabilidad, innovación

y fidelización de clientes a través de este canal.

Datos muy positivos que avalan el posicionamiento líder y diferencial de Farmaciasdirect.com

en el sector y la reconocen como la farmacia online de referencia  para consumidores y

laboratorios.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Moncloa

 Prensa Digital

 16 551

 46 754

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 09/11/2022

 España

 2 254 EUR (2,254 USD)

 831 EUR (831 USD) 

https://www.moncloa.com/2022/11/08/farmaciasdirect-com-premio-aster-de-innovacion-digital-1699141

«-- Volver al índice



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/11/2022

 España

 24 850 EUR (24,852 USD)

 394,65 cm² (63,3%)

 6879 EUR (6880 USD) 

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Más de cien bares en Sevilla han cerra-
do en los últimos meses por la subida 
de los costes. Así lo señalaron los hos-
teleros sevillanos en la concentración 
que tuvieron ayer martes en la plaza de 
la Alfalfa, donde reclamaron ayudas al 
gobierno ante esta situación que ame-
naza a más de 1.500 empleos en el sec-

tor. Como gesto simbólico, se cerraron 
las persianas de diversos negocios y se 
apagaron las luces para protestar por 
la situación por la que están pasando 
numerosas pequeñas y medianas em-
presas que forman parte de este sector. 

Se leyó un manifiesto y se señala-
ron siete puntos en los que piden al 
Ejecutivo diferentes medidas como la 
revisión y modificación del sistema 
del cálculo de tarifas, una reclasifica-
ción y disposición de un estatuto si-
milar al del consumidor electro inten-
sivo o una aprobación de bonos eléc-
tricos, aplicando los remanentes de 
las ayudas del coronavirus al sector. 

Con respecto a este punto, explica-
ron que estas ayudas al covid no han 

llegado a los negocios y están valora-
das en 3.000 millones de euros. Por 
ello, se solicitó que desde las diferen-
tes administraciones diseñen medi-
das de apoyo al consumo, reducción 
de costes y transición hacia fuentes 
de energía renovables. 

Otras medidas son la eliminación 
de peajes y la búsqueda de fórmulas 
de contratación adaptadas a la reali-

dad de la hostelería para revisar los 
sistemas de contratación en términos 
de potencia, discontinuidad a lo largo 
de diferentes periodos en el año y eli-
minación de penalizaciones. 

Asimismo, se solicitó en el docu-
mento una rebaja de los impuestos 
eléctricos y los costes regulatorios, es-
tableciendo suspensiones temporales, 
moratorias y aplazamientos; también, 
se pidió un otorgamiento de los ava-
les públicos para poder acceder a las 
compras de suministros renovables a 
largo plazo por parte de grupos de 
usuarios. Para terminar, se refirieron 
a que se promuevan los sistemas de 
compra agrupada y las subastas de 
contratación en el sector. 

Unión del sector 

Entre los numerosos trabajadores y 
empresarios que se acercaron a la con-
centración, se encontraban el recién 
elegido presidente de los hosteleros 
de Sevilla, Álvaro Peregil, así como el 
dirigente saliente, Antonio Luque, el 
cual se refirió a que «es importante 
que estemos unidos todos los miem-
bros de este sector ante esta situación» 
y pidió a las administraciones que «res-
peten a la hostelería porque se ha su-
frido mucho en la pandemia y se ha 
dado ejemplo durante todo este tiem-
po». Asimismo, destacó que «siempre 
se está con la mano tendida al gobier-
no y que hay que tener en cuenta que, 
sólo en Sevilla capital, hay 3.500 bares 
y que estamos en un sector en el que 
no hay mucha estabilidad económi-
ca». Con respecto a esto, apuntó que 
en la hostelería «hay meses muy bue-
nos en la primavera y otoño pero hay 
otros en los que es más complicado de 
cara a pagar las facturas». 

Por ello, Luque insistió en que «hay 
muchas pequeñas pymes, donde traba-
jan muchas familias que han visto cómo 
sus facturas se han multiplicado, pro-
vocando importantes pérdidas». Pre-
guntado por la convocatoria de una huel-
ga del transportes, comentó que «esto 
es lo peor que le puede pasar a un país 
y que, sin suministros, puede haber gra-
ves problemas» en unas semanas en la 
que muchos negocios están comenzan-
do a preparar la Navidad, con numero-
sos almuerzos y cenas de familias, ami-
gos y compañeros de empresa.

Los camareros de un local de la Alfalfa, ayer durante el paro para protestar por la inflación  // RAÚL DOBLADO

Más de cien bares han tenido que 
cerrar por la subida de costes

∑ Los hosteleros 
sevillanos tuvieron 
una concentración en 
la plaza de la Alfalfa

Pidieron varias medidas 
como la búsqueda de 
fórmulas de contratación 
adaptadas a la realidad de 
la hostelería
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Diego J. Geniz

Los hosteleros de Sevilla prota-
gonizaron ayer un paro de la ac-
tividad durante cinco minutos
para protestar por el encareci-
miento de los suministros, que
pone en jaque la situación finan-
ciera del gremio. Durante este
tiempo los bares dejaron de ser-
vir y, a continuación, en la Plaza
de la Alfalfa, se leyó un manifies-
to en el que se condenó la situa-
ción que sufren, motivo por el
que reclaman a las administra-
ciones públicas que tomen medi-
das de forma urgente para paliar
la asfixia económica. Se trata de
un decálogo ideado por la patro-
nal de la hostelería española.

Una de las subidas más impor-
tantes es la de la factura de la
luz. Ha habido establecimientos
que han tenido que pagar hasta
10.000 euros por dicho consu-
mo, lo que les ha dejado sin col-
chón económico.

Entre las medidas de la patro-
nal hostelera para que dicho cos-
te no siga tan elevado se encuen-
tran la revisión y modificación
del sistema de cálculo de tarifas.
En este sentido, se incide en que
“el sector ha sufrido un cambio
radical respecto a su estructura
de costes”, por lo que exigen “una
reclasificación” y disponer de un

estatulo similar al del “consumi-
dor electrointensivo”.

También se propone la aproba-
ción de bonos eléctricos, median-
te la aplicación de los remanen-
tes de las ayudas previstas para
hacer frente a las consecuencias
económicas de la pandemia del
Covid. Según la patronal, dicha
cantidad alcanza en estos mo-
mentos los 3.000 millones de eu-
ros. “Es necesario que desde las
diferentes administraciones –na-
cional, autonómica, ayunta-
mientos y diputaciones– se dise-
ñen medidas de apoyo al consu-
mo, la reducción de costes y la
transición hacia fuentes de ener-
gía renovables”, incide la patro-
nal de hosteleros de España.

Otra de las medidas que se con-
templa es la eliminación de pea-
jes y la búsqueda de fórmulas de
contratación adaptadas a la rea-
lidad del sector. En este punto, se
subraya la revisión de los siste-
mas de contratación en términos
de potencia, discontinuidad en
diferentes periodos del año y la
eliminación de penalizaciones.

Igualmente, se plantea la reba-
ja de los impuestos eléctricos y
los costes regulatorios, para lo
que será necesario establecer
suspensiones temporales, mora-
torias y aplazamientos; el otorga-
miento de avales públicos para

acceder a compras de suminis-
tros renovables a largo plazo por
parte de grupos de usuarios; y
promover los sistemas de compra
agrupada y subastas de contrata-
ción en el sector.

Bares y restaurantes son uno
de los ámbitos económicos en los
que la inflación más se nota.
Cierto es que la clientela se ha
mantenido los últimos meses (es-
pecialmente tras el verano), pero
se ha logrado a base de reducir el
margen de beneficios, según in-

dica el colectivo. Se ha pasado de
pagar una media de 600 euros en
la factura de la luz a 3.000, lo que
ha dejado sin colchón financiero
a muchos establecimientos, que
ya contaban con pocas reservas
desde las limitaciones impuestas
durante la crisis sanitaria. El in-
cremento en los costes de sumi-
nistros ha rozado el 30%. Ante
estas subidas, algunos negocios
han optado por un pequeño au-
mento de los precios en la carta
de tapas y platos (apenas un
10%) y otros han decidido dejar-
los como estaban, con el fin de no
espantar a la clientela.

Los consumidores siguen acu-
diendo. Las imágenes de los ba-
res llenos se repite cada fin de se-
mana. Pero el gasto medio se ha
reducido, pues el coste de la vida
se ha encarecido. Se ha pasado

de pagar entre 20 y 25 euros por
persona a unos 15 ó 18.

La protesta tiene lugar a pocas
semanas de que comience una de
las épocas de mayor facturación
en este tipo de negocios: las co-
midas de Navidad, que el año pa-
sado se vieron interrumpidas por
una de las últimas olas del Covid,
por lo que esta nueva temporada
se lograría la recuperación com-
pleta. El momento más crítico pa-
ra el sector viene tras las fiestas
navideñas. Enero y febrero sue-
len salir a pérdida, una tempora-
da baja que se agravaría con este
encarecimiento.

Por tales motivos, desde la pa-
tronal sevillana se pide al Gobier-
no central que tome medidas, co-
mo las rebajas fiscales, la reduc-
ción del IVA o ayudas directas a
los negocios.

Los bares piden
bonos eléctricos
para afrontar la
subida de la luz
● El sector pretende disponer de un
estatuto similar al del “consumidor
electrointensivo” para este suministro

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un camarero cierra un bar de la Alfalfa durante los cinco minutos de la protesta hostelera.

Los hosteleros
protagonizaron un
paro de cincominutos
como señal de protesta
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Los hosteleros paran sus labores durante 5 minutos en señal de

protesta
Los hosteleros sevillanos han apagado los interruptores de sus establecimientos durante

cinco minutos y se han concentrado en la Plaza de la Alfalfa para protestar contra la subida

de la luz y el gas. Con estas protestas la Asociación de Hosteleros de Sevilla y su Provincia

se suma al paro simbólico convocado a nivel nacional por el sector en demanda de

soluciones ante la crisis energética y comercial que padecemos a causa de la invasión rusa

de Ucrania, la inflación y la grave sequía.

original

Los hosteleros sevillanos han apagado los interruptores de sus establecimientos durante cinco

minutos  y se han concentrado en la Plaza de la Alfalfa para protestar contra la subida de la

luz y el gas. En un manifiesto que ha sido leído por Esther Brachi, empresaria del sector, se

detallan todas las demandas que realizan al gobierno, entre las que se encuentran una bajada

del IVA, el lanzamiento de bonos con los que pagar las facturas y ayudas para la implantación

de fuentes de energía renovables y sistemas de autoconsumo.

Con estas protestas la Asociación de Hosteleros de Sevilla y su Provincia se suma al paro

simbólico convocado a nivel nacional por el sector en demanda de soluciones ante la crisis

energética y comercial  que padecemos a causa de la invasión rusa de Ucrania, la inflación y

la grave sequía.

Según cuenta, Antonio Luque, presidente de la Asociación de Hosteleros los hosteleros están

viendo cómo el consumidor o está yendo menos a los bares o ha reducido su consumo: Si el

ticket medio de un consumidor antes era de unos 25 euros, ahora es de 15, señala Luque.

Además, destaca que al sector no le ha dado tiempo a recuperarse tras la pandemia. El

pasado mes de agostó fue el peor periodo que ha vivido la hostelería sevillana en los últimos

10 años, se destruyeron alrededor de 1.400 empleos y más de 100 establecimientos se vieron

obligados a echar el cierre.

Las familias están sufriendo los efectos de la inflación y están gastando menos, motivo por el

que los establecimientos no están subiendo los precios de la carta a pesar de que los

hosteleros están viendo como la cuantía de la factura de la luz se está multiplicando por tres.

Una factura de 2.000 euros de luz se ha convertido en una de 6.000, concluye el presidente de

la Asociación de Hosteleros.
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S.L. 

SEVILLA 

El patronato de la Fundación Banco de 
Alimentos ha designado presidente a 
Francisco Arteaga Alarcón, su actual 
vicepresidente, que sustituye a Agus-
tín Vidal-Aragón de Olives, que ha os-
tentado el cargo desde 2018, compagi-
nándolo en su última etapa con la di-
rección técnica de la entidad. El  
patronato también ha incorporado a 
nombrado a Álvaro Ybarra Pacheco 

como nuevo patrono de la fundación. 
Durante el periodo en el que Agus-

tín Vidal-Aragón ha ejercido la presi-
dencia de la fundación, el Banco de Ali-
mentos de Sevilla ha hecho una evolu-
ción significativa en su funcionamiento 
y gestión. Ha realizado modificaciones 
en su órgano de gobierno con la incor-
poración de nuevos miembros al patro-
nato de la fundación, una reestructu-
ración del organigrama sumando per-
sonas voluntarias y técnicas, un proceso 
de digitalización de los sistemas de tra-
bajo, una revisión de los procesos de 
control y seguridad alimentaria en las 
instalaciones ubicadas en Mercasevi-
lla y un análisis de las necesidades rea-
les de las familias beneficiarias, redi-
señando una cesta de alimentos basa-

da en los criterios nutricionales más 
adecuados. Además, durante este tiem-
po Vidal-Aragón ha tenido que hacer 
frente a los grandes cambios provoca-
dos por la pandemia generada por la 
COVID-19 y por la crisis de Ucrania. «Del 
Banco de Alimentos he recibido mu-
cho más de lo que yo le he podido dar, 
y eso es lo que me llevo como presiden-
te», señaló Agustín Vidal-Aragón, que 
seguirá vinculado al patronato. 

Arteaga es licenciado en Ciencias 
Económicas por la Universidad de Se-
villa y ha ejercido gran parte de su tra-
yectoria profesional en el sector de la 
electricidad. Es miembro de los con-
sejos de administración de varias em-
presas de energía y presidente de la 
Federación de Bancos de Alimentos 
de Andalucía Ceuta y Melilla. 

El Banco de Alimentos atiende a 
40.000 personas a través de más de 250 
entidades colaboradoras repartidas por 
toda la provincia. En 2021, distribuyó 
más de 6.800.000 kilos de alimentos en-
tre sus beneficiarios. Además de la dis-
tribución de alimentos, diariamente se 
ejecutan acciones que persiguen el cum-
plimiento de los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible de la Agenda 2030.

Francisco Arteaga, 
nuevo presidente del 
Banco de Alimentos 

∑ Álvaro Ybarra se 
incorpora como 
patrono a la  
fundación solidaria

Francisco Arteaga, a la izquierda, y Agustín Vidal-Aragón de Olives  // FOTOS: JUAN FLORES
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

Las empresas energéticas confían en 

que el trámite parlamentario del nue-

vo gravamen al sector ideado por el 

Gobierno sirva para cambiar su ac-

tual configuración y aliviar al menos 

en parte el impacto que tendrá sobre 

sus cuentas de resultados, que el Go-

bierno estima en 2.000 millones. 

Las compañías energéticas han 

hecho su trabajo y, según confirman 

fuentes empresariales a ABC, en las 

últimas semanas han venido mante-

niendo encuentros bilaterales con 

los diferentes grupos parlamentarios 

para trasladarles su visión sobre el 

impacto que puede tener el nuevo 

gravamen sobre su actividad e im-

pulsar diferentes cambios. 

La tarea de convertir esos cambios 

en propuestas de enmienda a la pro-

posición de ley la ha realizado la 

CEOE, que ya ha remitido a los gru-

pos parlamentarios el resultado de 

esos trabajos. Según ha podido saber 

ABC, esas enmiendas trasladan los 

aspectos en los que están de acuer-

do todas las empresas del sector ener-

gético afectadas por la ofensiva fis-

cal del Gobierno y entre otras cosas 

plantean que las inversiones en re-

novables se tengan en cuenta para 

rebajar la base imponible sobre la 

que se aplicará el nuevo gravamen. 

El argumento de fondo es impedir 
que el nuevo gravamen del Gobierno 

se traduzca en una reducción del es-

fuerzo inversor de las compañías 

energéticas en programas relaciona-

dos con la transición hacia fuentes 

de generación más limpias. Se en-

tiende que al detraer las inversiones 

verdes del cálculo del rendimiento 

neto anual de las empresas energé-

ticas se evita que las nuevas cargas 

fiscales recaigan sobre un ámbito que 

supuestamente se está impulsando 

tanto desde la Comisión Europea 
como desde el propio Gobierno de 

España con los Mecanismos de Re-

cuperación y Resiliencia. El efecto in-

ducido es que el gravamen se aplica-

ría sobre una base imponible algo 

más baja y la recaudación a esperar 

sería también menor. 

Recta final 
El nuevo gravamen del Gobierno a 

banca y energéticas encara esta se-

mana un hito definitivo con el previ-

sible cierre mañana del plazo para 

presentar enmiendas parciales al ar-

ticulado de la proposición de ley de 

PSOE y Unidas Podemos, que no solo 

instaurará estos dos nuevos gravá-

menes transitorios sobre los benefi-

cios extraordinarios de los sectores 

energético y financiero, sino que tam-

bién dará soporte al nuevo gravamen 

de solidaridad a las grandes fortunas 

y a la reducción a la mitad de la po-

sibilidad de los grandes grupos de 

aplicarse las pérdidas de sus filiales. 

Además del blindaje fiscal sobre 

las inversiones en renovables, las en-

miendas trasladadas desde la CEOE 

a los grupos parlamentarios inciden 

en otros dos aspectos críticos que pa-

recen poner de acuerdo a eléctricas, 

petroleras y gasistas: regular la de-

ducción del gravamen especial en el 

Impuesto de Sociedades para evitar 

incurrir en un supuesto de doble im-

posición que podría comprometer el 
futuro judicial de la controvertida fi-

gura impulsada desde el PSOE y Uni-

das Podemos; y liquidar la polémica 

disposición que establece la imposi-

bilidad de trasladar el coste del gra-

vamen al consumidor final, cuyo sos-

tén jurídico ha sido puesto en duda 

por numerosos expertos. 

No ha sido posible el consenso en 

otro aspecto, ‘a priori’ fundamental: 

el hecho de que el Gobierno haya de-

cidido aplicar el gravamen sobre la 

cifra neta de negocios de las empre-

sas y no sobre sus beneficios extraor-

dinarios, como indica el Reglamen-

to de la Comisión Europea, como han 

hecho otros países y como por ejem-

plo exigía la enmienda de totalidad 

planteada por Ciudadanos a la pro-

posición de ley de PSOE y Podemos.

Las energéticas piden 
al Congreso excluir  
la inversión verde del 
golpe fiscal al sector

∑ La CEOE maniobra en 
el Parlamento para que 
la inversión renovable 
baje la cuota a pagar

Las energéticas piden que 
los pagos por el gravamen 
se puedan deducir en 
Sociedades y derogar  
el veto a repercutir su 
coste a los consumidores 

El Gobierno aspira a 
obtener 2.000 millones  
de euros anuales del 
nuevo impuesto al sector

ENMIENDAS AL NUEVO GRAVAMEN DEL GOBIERNO
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Impacto de 400 millones 
en las energéticas por  
el impuestazo 

Endesa cifró en unos 400 millo-

nes de euros el impacto que 

tendría en las compañías eléctri-

cas el nuevo impuesto que está 

tramitando el Gobierno sobre los 

beneficios extraordinarios de las 

energéticas en 2022 y 2023, según 

apuntó ayer el consejero delegado 

ejecutivo de la eléctrica, José 

Bogas. Lo desveló con motivo de 

la presentación de los resultados 

del grupo, que obtuvo un benefi-

cio de 1.651 millones entre enero y 

septiembre, un aumento del 13% 

frente al igual periodo de 2021. El 
resultado ordinario neto fue de 

1.469 millones, un 0,7% más, en un 

contexto de mercado «más 

complejo y volátil que el del 

primer semestre», según la 

compañía. El resultado bruto de 

explotación (ebitda) se situó en 

términos comparables en 3.472 

millones, un alza del 11% susten-

tada sobre el buen comporta-

miento del negocio de generación. 

«Mejora que compensa tanto la 

desafiante coyuntura de precios 

que impacta en el negocio de 

comercialización como el menor 

ebitda del negocio de redes».  La 

red de puntos de recarga para 

vehículos eléctricos suma ya 

12.000 a cierre de septiembre. 

JAVIER GONZÁLEZ  MADRID
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Redacción

Endesa obtuvo un beneficio neto
de 1.651 millones de euros en los
primeros nueve meses del año, un
13,2% más que en el mismo perio-
do de 2021, gracias a la plusvalía
generada por la venta del 51% de
su negocio de movilidad eléctrica
a su matriz italiana, Enel.

Según informó ayer la compa-
ñía a la Comisión Nacional del
Mercado de Valores, sin tener en
consideración este beneficio ex-
traordinario, el resultado ordina-
rio se incrementó en un 0,7%, has-
ta los 1.469 millones de euros.

Endesa explicó ese crecimien-
to menor del 1% por los mayores
costes de deterioros y amortiza-
ciones, el mayor pago de im-
puestos, con una tasa efectiva
del Impuesto de Sociedades del
25,6%, e intereses por el incre-
mento de la deuda para atender
los mayores requerimientos de
garantías financieras en los mer-
cados organizados.

La compañía destacó que el re-
sultado se produce en un contexto
de mercado más complejo y volá-
til que el del primer semestre, aun-
que señala que la aplicación de la
denominada “excepción ibérica”
en España y Portugal ha manteni-
do bajo control los precios de la
electricidad en el mercado mayo-
rista en comparación con otros
países europeos.

Los ingresos de Endesa hasta
septiembre se dispararon un
72,6%, hasta los 24.620 millones
de euros, aunque crecieron por
debajo de lo que lo hicieron los
costes de explotación, que fueron
de 22.232 millones, un 80,4%
más que en los nueve primeros
meses del año pasado.

El resultado bruto de explota-
ción (Ebitda) fue de 3.710 millo-
nes, un 18,8% más, aunque si se
excluye el efecto de la venta del ne-
gocio de movilidad eléctrica a Enel
en abril, aumentó un 11,2%, hasta
los 3.472 millones.

Los ingresos por ventas de elec-
tricidad en el mercado regulado
cayeron un 20,3%, hasta los 6.500
millones, mientras que se incre-
mentaron un 3,1% los proceden-
tes del mercado libre, hasta los
53.605 millones.

En cuanto a los ingresos por
ventas de gas, excluidos los con-

sumos propios para generación
eléctrica, bajaron un 20,3%, has-
ta 46.457 millones de euros.

Los ingresos por ventas al mer-
cado mayorista casi se triplicaron
(189,7%) y ascendieron a 3.137
millones de euros.

Endesa tiene ya colocada la ven-
ta del 100 % de su producción pro-
pia –nuclear, hidroeléctrica y re-
novable– esperada para 2022, el
90% de la de 2023 y el 46% de la
que generará en 2024 a un precio
de 65 euros/MWh, por debajo del
límite de 67 euros/MWh a partir
del cual se aplica una minoración.

Además, ya ha vendido el
100% de la cartera de suministro
de gas a largo plazo de Endesa
para 2022 –incluyendo el consu-
mo de las centrales de ciclo com-
binado–, el 60% para 2023 y el
29% para 2024.

Respecto a la repercusión de
la guerra en territorio ucrania-

no en el suministro tanto de gas
como de uranio, Endesa dijo
que el recorrido alcista del gas
en los mercados de materias
primas ha requerido mayores
necesidades de liquidez.

Asimismo, señaló que ha cerra-
do contratos con diversos provee-
dores de uranio para compensar
el potencial cese de suministro de
un proveedor ruso, y están garan-
tizadas las recargas de combusti-
ble de sus centrales nucleares de
los años 2022, 2023 y 2024.

Endesa cerró septiembre con
10,6 millones de clientes en Espa-
ña y Portugal, un 4% más que a
mediados del año pasado.

En los del mercado regulado hu-
bo una disminución del 13,8%,
hasta los 3,77 millones y aumen-
taron un 15,7% los del liberaliza-
do, que a septiembre eran ya de
6,8 millones, así como un 5,4% los
de gas, hasta los 1,77 millones.

Endesa gana un 13,2% más hasta
septiembre por los extraordinarios
● La energética

obtiene un beneficio

de 1.651 millones en

los nueve primeros

meses del año

D. S.

José Bogas, consejero delegado de Endesa, en una imagen de archivo.
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

Andersen ha incorporado a Marta 
Morales como socia de Corporate y 
M&A en la oficina de 
Sevilla, con la res-
ponsabilidad de 
coordinar la acti-
vidad del depar-
tamento mercan-
til en Andalucía. 
El despacho ex-
plica este fichaje 
dentro de su estrategia de apuesta 
por el «crecimiento sólido del depar-
tamento en todas las oficinas de la 
firma legal». Marta Morales es licen-
ciada en Derecho y Gestión Empre-
sarial por la Universidad CEU San 
Pablo y máster en Asesoría Jurídica 
de Empresas por el Instituto de Em-
presa. Cuenta con una trayectoria 
profesional de más de 25 años, en los 
que se ha especializado en las áreas 
de Corporate M&A, reestructuracio-
nes, insolvencias y operaciones dis-
tress. 

Ha desarrollado su carrera prin-
cipalmente en Deloitte Legal, donde 
ha ejercido durante 22 años en los 
que ha sido socia de Corporate M&A 
y ‘Restructuring & Insolvency’ y res-
ponsable del área legal de Andalucía. 
En 2021, fichó por la firma de econo-
mistas y abogados Lener para ser so-
cia de la zona sur y dirigir la oficina 
de Sevilla, dentro de su plan estraté-
gico de expansión. En el ámbito aca-
démico, es profesora del Máster en 
Asesoría Jurídica de Empresas en el 
Instituto de Estudios Cajasol, en Se-
villa, además de colaborar con otras 
instituciones. José Vicente Morote e 
Íñigo Rodríguez-Sastre, socios direc-
tores de Andersen en Iberia, han sub-
rayado que la dilatada trayectoria 
profesional de Marta Morales supo-
ne «un importante refuerzo del de-
partamento de Corporate y M&A».

Marta Morales se 
incorpora como 
socia de Andersen 
en la oficina de 
Sevilla

BUFETE JURÍDICO

M. MORALES
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R. S.

Tomares ha sido elegida Ciudad Si-
glo 21 en la IX edición de los pre-
mios Andalucía Inmobiliaria, unos
prestigiosos galardones que otor-
ga cada año esta publicación espe-
cializada en los sectores inmobi-
liarios, de la construcción e indus-
tria, y que en esta edición han sido
entregados en la Confederación
de Empresarios de Andalucía. To-
mares ha recibido el premio por su
compromiso permanente con la
excelencia, que la ha llevado a ser
un referente en calidad de vida. Un
galardón que destaca la apuesta
permanente del Ayuntamiento
por la movilidad sostenible y el

medio ambiente, que la ha llevado
a convertirse en una ciudad soste-
nible, moderna, a la vanguardia,
competitiva e inclusiva.

El alcalde, José María Soriano,
que recogió el premio de manos
del alcalde de Córdoba, José María
Bellido, ciudad premiada el año
pasado, agradeció a Andalucía In-
mobiliaria que “se haya concedido
a nuestro municipio este prestigio-
so galardón, con el que se recono-
ce el trabajo que venimos realizan-
do durante todos estos años por
hacer de Tomares una ciudad refe-
rente del siglo XXI, en el que ha ju-
gado un gran papel mi antecesor
en la Alcaldía, José Luis Sanz. Un
premio que supone para nosotros
un acicate para seguir trabajando
para que Tomares siga siendo una
ciudad sostenible, moderna y com-
petitiva, con unos servicios de ex-
celencia que permitan a los vecinos
continuar disfrutando de una ele-
vada calidad de vida”.

El municipio de Tomares
es elegido ‘Ciudad
Siglo 21’ de Andalucía

Lospremiosde ‘Andalucía

Inmobiliaria’ reconocen

sucompromiso

conlaexcelencia
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Andalucía ha sido elegida por la Fun-
dación Cepsa para pulsar la percep-
ción que tiene la sociedad ante la tran-
sición ecológica y energética, una ini-
ciativa piloto que fue presentada ayer 
en Sevilla y que supone el primer paso 
del Observatorio para una transición 
justa impulsado por dicha compañía. 
El objetivo es detectar las ilusiones y 
los temores que despierta entre los 
ciudadanos y los grupos de interés lo-
cales la reconversión energética que 
ya está en marcha para combatir el 
cambio climático, descarbonizar la 
economía, prevenir potenciales con-
flictos y evitar que nadie se quede atrás 
en este proceso. 

Cepsa ha anunciado que va a mo-
vilizar una inversión de 5.000 millo-
nes de euros hasta el año 2030 para 
descarbonizar y modernizar los dos 
parques energéticos que posee en An-
dalucía, ubicados en San Roque y Pa-
los de la Frontera. En el estudio pre-
sentado ayer, la compañía enérgética 
profundiza precisamente en estas dos 
áreas territoriales con un peso muy 
importante de las industrias que pue-
den verde afectadas por esta transi-
ción, el Campo de Gibraltar y Huelva. 
Para ello, ha consultado a una mues-
tra representativa de la población an-

daluza, formada por 1.964 personas, 
una muestra en la que hay una sobre 
representación de la población resi-
dente en las provincias de Cádiz y 
Huelva.  

El diagnóstico desvela las oportuni-
dades y los riesgos que percibe la po-
blación andaluza en el proceso de tran-
sición ecológica y energética, las de-
mandas de los ciudadanos y de los 
grupos de presión locales y también 
descubre un alto grado de desinforma-
ción y escepticismo. De entrada, el 85% 
admite la existencia del cambio climá-
tico, un porcentaje que está en la me-
dia de España y de la Unión Europea, 
mientras que un 69% asume que es ne-
cesaria una intervención para frenar el 
deterioro del planeta. No obstante, hay 
casi un 38% de personas escépticas y 
más de un 16% de desinformadas, mien-
tras que el 46% se muestra abiertamen-
te optimista sobre el impacto benéfico 
de la transición ecológica.   

«A medida que disminuye la edad 
de las personas, aumenta su nivel edu-
cativo o residen en zonas urbanas la 
visión es más esperanzadora», es una 
de las conclusiones del estudio. Por 
contra, los residentes en zonas rura-
les manifiestan menos optimismo ante 
el futuro. 

El principal temor existente entre 
la población y los agentes locales es el 

aumento del desempleo en zonas con 
tasas muy altas de paro, en una coyun-
tura acual de «crisis combinada», uni-
do a los riesgos de descapitalización 
de talento por el éxodo de la población 
joven. La conflictividad social vincu-
lada a la potencial pérdida de empleo 
y el encarecimiento de los precios, así 
como la brecha de la desigualdad son 
otras potenciales amenazas que se te-
men. 

La Fundación Cepsa y Red2Red han 
lanzado este estudio piloto con el apo-
yo de CTA (Corporación Tecnológica 
de Andalucía) y la Asociación de Di-
rectivos de Comunicación (Dircom).   

«El primer paso para lograr una 
transición justa es escuchar a la socie-
dad y eso es lo que hemos pretendido 
con el lanzamiento de este Observa-
torio. Andalucía es un territorio estra-
tégico para el desarrollo de nuevas 
fuentes de energía, pero este proceso 
debe realizarse con la colaboración de 
todos los actores implicados si quere-
mos garantizar la inclusión social», 
señaló Íñigo Díaz de Espada, vicepre-
sidente de la Fundación Cepsa. 

La viceconsejera de Política Indus-
trial y Energía, Ana María Vielba, in-
cidió en la determinación de la Junta 
en acelerar las energías renovables en 
la región y reducir para lograrlo las 
trabas burocráticas. En este sentido, 
apuntó que actualmente hay 1.020 pro-
yectos de energías renovables en mar-
cha en Andalucía, que suman 29 giga-
watios de potencia,  29.500 millones 
de euros de inversión y que generarán 
87.400 empleos en la fase de construc-
ción más 4.700 puestos de manteni-
miento.

La pérdida de empleo, principal 
temor a la transición energética

∑ Fundación Cepsa testa 
en Andalucía el 
impacto social de la 
«revolución verde»

Más de la mitad de                       
la población está 
desinformada o se  
muestra escéptica ante el 
proceso de reconversión

Íñigo Díaz y Ana María Vielba, 
con otros participantes en el 

foro  // VANESSA GÓMEZ
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Juan José Medina GRANADA

900 millones de euros. Es decir,
uno de cada cuatro euros que el
Gobierno destina en los Presu-
puestos Generales del Estado a co-
rredores ferroviarios se destinará
a Andalucía. Este es el dato desta-
cado por el secretario general de
Infraestructuras del Ministerio de
Transportes, Movilidad y Agenda
Urbana, Xavier Flores, durante
una jornada sobre la importancia
de estas infraestructuras en el de-
sarrollo de la región organizado
por el Consejo Andaluz de Cáma-
ras de Comercio en Granada. Un
debate en el apoyo (y la polémica)
a la construcción de la línea ferro-
viaria entre Granada y el Puerto de
Motril se ha colado entre el com-
promiso de todas las administra-
ciones en impulsar tanto el Corre-
dor Mediterráneo entre Algeciras,
Bobadilla, Granada, Almería y
Murcia, como el Ramal Central, al
autopista ferroviaria entre la dár-
sena algecireña y Zaragoza.

Xavier Flores, que acudió a la ci-
ta en sustitución de la secretaria
de Estado de Infraestructuras, Isa-
bel Pardo de Vera, anunciada en
un primer momento, hizo un aná-
lisis de la situación de las inversio-
nes y las infraestructuras ferrovia-
rias en la comunidad. Así, el diri-
gente apuntó a que el 25% del di-
nero estipulado en los PGE de
2023 en materia de impulso y de-
sarrollo de corredores ferroviarios
irá a parar a Andalucía. Son cerca
de 900 millones de euros.

PUERTO DE ALGECIRAS

“Hay que potenciar los dos corre-
dores”, expresó el secretario del
Ministerio, en referencia tanto al
Corredor Mediterráneo como a

la autopista ferroviaria Algeci-
ras-Zaragoza, proyecto del cual
quiso destacar que es un ejemplo
de hacia dónde han de ir las co-
municaciones terrestres. Para
ello, en diciembre el puerto alge-
cireño podrá cobrar un primer
anticipo para la adquisición de
locomotoras por 15 millones de
euros, más otros 30 en vagones.

ALGECIRAS-BOBADILLA

El Puerto de Algeciras es la punta
de lanza de los dos corredores an-
daluces (sin contar con el Atlánti-
co, que parte desde Huelva) y Bo-
badilla, en Málaga, el nexo de
unión de ambos. Flores recordó
que ya se han gastado 150 millo-
nes de euros en este tramo común
aunque “quedan por hacer cosas”,
ya que quedan por invertir hasta
472 millones para su adaptación al
ancho internacional y, sobre todo
la electrificación.

AVE A ALMERÍA

Referido al Corredor Mediterrá-
neo, el secretario de Infraestruc-
turas desmintió algunos de los

comentarios que situaban la lle-
gada de la Alta Velocidad a Alme-
ría en 2027 a tenor de la inver-
sión en los PGE del año que vie-
ne. “El objetivo es 2026”, dijo
Flores, que comentó que en 2023
estará licitada la variante de Lor-
ca para que todos los tramos del
AVE almeriense estén en obras,
algo que “ya es visible”. Además,
se iniciará en breve “la fase 2 pa-
ra la integración del ferrocarril”
en la ciudad.

LÍNEA GRANADA-ALMERÍA

La apertura de la LAV Almería-
Murcia es clave para que empiece
a adaptarse la vía entre la ciudad
almeriense y Granada al Corredor
Mediterráneo. Es decir, estrechar
el ancho al internacional y la elec-
trificación para permitir el paso de
trenes de Alta Velocidad y mercan-
cías. Aun así, Flores detalló que el
Ministerio de Transportes va a em-
pezar a trabajar en los proyectos
“que no impliquen los cortes de
servicio”, como por ejemplo elec-
trificación y eliminación de pasos
a nivel, además de mejoras en el

trazado para poner ambas capita-
les en “hora y media de viaje”.

VARIANTE DE LOJA

Xavier Flores puso el miedo en el
cuerpo a los granadinos en dos as-
pectos: la conexión ferroviaria del
Puerto de Motril, pero más preo-
cupante aún, con el tercer tramo
de la variante de Loja y en concre-
to con el viaducto que pasa a cerca
de medio kilómetro de la Villa Ro-
mana de Salar. Adif advirtió hace
varias semanas que la tramitación
podría extenderse en el tiempo en
función de las catas arqueológicas
que se hicieran en la zona. El se-
cretario de Infraestructuras afir-
mó que “es un dolor de cabeza”
que “hace que no puedas ir tan rá-
pido” porque hay que “respetar”
ese patrimonio. “Es lo que tiene
que tengamos romanos”, bromeó
ante el público. Además, explicó
que siguen en conversaciones con
el Ayuntamiento de Granada para
la integración del ferrocarril te-
niendo en cuenta el debate urba-
nístico sobre una posible nueva
ubicación de la estación y la proxi-

midad con la cercana Zona Logís-
tica de Mercagranada.

PUERTO DEMOTRIL

Pero la agria polémica surgió con
el ya controvertido proyecto, que
aguarda a realizarse desde hace
150 años. Después de que en las
intervenciones previas fuera
apoyado por todas las institucio-
nes presentes, al secretario de In-
fraestructuras del Ministerio le
tocó “decir lo que no gusta decir”,
y es que si la conexión Granada-
Motril lleva tantos años esperan-
do “es por algo, y no por mala vo-
luntad”. Xavier Flores recordó
que tanto el TIR (tasa interna de
retorno) como el VAN (valor ac-
tual neto) de la infraestructura
son “negativos”, entre otros fac-
tores, por el coste de la construc-
ción de “un túnel de 18 kilóme-
tros y 2.600 millones de gasto”.

RESTO DE PUERTOS

Lo que sí avanzan son las infraes-
tructuras para el resto de puertos
andaluces. Así están listos para
ser preadjudicados por Adif los
proyectos de apartaderos para
“sostener trenes más largos” del
Puerto de Huelva. Además, el Mi-
nisterio trabaja en un acceso “mo-
desto” para el Puerto de Cádiz. Y
entre las mejoras en Algeciras las
actuaciones se centran en aumen-
tar la capacidad de salida de tre-
nes de los cinco actuales a los diez,
algo que incluye también nuevas
señalizaciones: “Trabajamos para
que puedan circular por la línea
Algeciras-Bobadilla”.

ALMODÓVAR DEL RÍO
Y AVE A HUELVA

El secretario de Infraestructuras
recordó que siguen en ejecución
las obras del bypass de Almodóvar
del Río que acortará en veinte mi-
nutos las conexiones entre Grana-
da, Málaga, Sevilla, y en el futuro
Almería, al evitar la entrada de los
trenes en Córdoba, y que permiti-
rán cumplir con el “gran objetivo
de unir Sevilla con Almería en tres
horas”. Además, Xavier Flores des-
tacó la inversión de 650 millones
de euros que necesitará la implan-
tación del sistema de gestión
ERTMS en la histórica línea entre
Sevilla y Madrid, y que se están
abordando por parte del Ministe-
rio tanto la conexión ferroviaria
entre la estación de Santa Justa y
el Aeropuerto de Sevilla, como las
“cuestiones ambientales a resol-
ver” en el AVE Sevilla-Huelva.

El 25% de la inversión de los PGE en
los corredores irá para Andalucía
●Un total de 900
millones, uno de cada
cuatro euros de las
cuentas, se destinarán
al ferrocarril

ANTONIO L. JUÁREZ / PHOTOGRAPHERSSPORTS

Xavier Flores, flanqueado por Marifrán Carazo y el alcalde Granada, Francisco Cuenca.
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Urbanismo culmina hoy la recalificación de Altadis para el

proyecto de KKH
Conjuntamente se recuperarán para equipamientos de barrio las antiguas viviendas de los

ingenieros. Cerca de allí, en la zona norte del complejo se conformará una gran plaza

pública, y en el extremo sur se desarrollarán los usos terciarios, entre los que está previsto

la construcción en segunda línea de un gran hotel de nivel internacional.

El Correo  •  original

El consejo de gobierno de la Gerencia de Urbanismo del Ayuntamiento de Sevilla prevé elevar

este miércoles al pleno municipal, el documento definitivo de la recalificación de los suelos

de la antigua planta de la multinacional del tabaco Altadis  en Los Remedios, al objeto de

que su consideración como terreno industrial singular sea sustituida por una de  usos

terciarios  que admita el proyecto del Grupo KKH, para la construcción de un nuevo hotel

de primera categoría y unas 200 habitaciones; la división del edificio del Cubo  con dos

tercios del mismo para uso privado; la creación de una gran plaza pública, espacios

destinados a usos culturales y de barrio y una nueva pasarela peatonal  sobre el río

Guadalquivir.

Según el documento definitivo de la recalificación, promovida después de que el Plan General

de 2006 conservase estos suelos como de uso industrial singular para evitar que Altadis se

lucrase con ellos tras deslocalizar la producción de su planta sevillana, lo que finalmente ha

sucedido; el eje central del proyecto será el edificio del recinto fabril conocido como El

Cubo, que se adecuará para acoger equipamientos.

Conjuntamente  se recuperarán para equipamientos de barrio las antiguas viviendas de los

ingenieros. Cerca de allí, en la zona norte del complejo se conformará una gran plaza

pública, y en el extremo sur se desarrollarán los usos terciarios, entre los que está previsto

la construcción en segunda línea de un gran hotel de nivel internacional.

Por su parte, se mantendrá la Capilla de la Hermandad de las Cigarreras  con su actual uso

religioso. En cuanto a los espacios libres, el proyecto prevé la mejora e integración de los

jardines de Manuel Ferrand y la Glorieta de las Cigarreras y la eliminación del muro que

actualmente cierra el complejo de la fábrica.

La propuesta del arquitecto japonés Kengo Kuma  para el diseño del que será el edificio

central en la transformación de la antigua fábrica de tabacos y su recuperación para múltiples

usos se basa en una propuesta que, según los acuerdos citados con el Ayuntamiento, prioriza

la generación de espacios libres y una gran plaza pública en Los Remedios que se conecte

con la parte baja del edificio de El Cubo.

Por tanto, se generará una gran zona cívica frente a la Capilla de la Hermandad de las

Cigarreras, como espacio de estancia, cívico y atractivo que favorezca el disfrute del espacio

público.

En consecuencia, El Cubo contará con una plaza pública debajo que formará parte de ese

nuevo espacio abierto de más de 1.000 metros cuadrados, con zonas ajardinadas y espacios

de encuentro, siendo el corazón del nuevo edificio.

Se diseñará, además, una amplia conexión peatonal con la futura pasarela sobre el río,

conectando el entorno de la planta con el paseo de las Delicias y la avenida de Roma, junto

al palacio de San Telmo.

"Se cumple así con el objetivo que nos habíamos marcado para poder culminar esta

importante operación urbanística este otoño", ha comentado el delegado de Hábitat Urbano y

Cohesión Social, Juan Manuel Flores.
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Imagen virtual del proyecto Altadis.
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Los embalses están al 22,74 %, un 0,18 % menos en una semana
Los embalses andaluces cuentan con 2.715 hectómetros cúbicos de agua, lo que supone un

22,74 por ciento de su capacidad total, un descenso del 0,18 por ciento en una semana. El

agua embalsada en la cuenca del Guadalquivir asciende a 1.501 hm³ (siete menos, casi un

0,1 %) mientras que los recursos de Guadalete-Barbate rondan los 361 hm³, cinco menos y

un descenso del 0,30 por ciento, según el informe que ha analizado este martes el Consejo

de Gobierno de la Junta.

original

Un embalse del Guadiana.

Los embalses andaluces cuentan con 2.715 hectómetros cúbicos de agua, lo que supone un

22,74 por ciento de su capacidad total, un descenso del 0,18 por ciento en una semana.

El agua embalsada en la cuenca del Guadalquivir asciende a 1.501 hm³ (siete menos, casi un

0,1 %) mientras que los recursos de Guadalete-Barbate rondan los 361 hm³, cinco menos y un

descenso del 0,30 por ciento, según el informe que ha analizado este martes el Consejo de

Gobierno de la Junta.

En las Cuencas Mediterráneas Andaluzas, los 419 hm³ significa que se mantiene le volumen

embalsado, mientras que los 229 hm³ de la demarcación hidrográfica Tinto-Odiel-Piedras-

Chanza suponen una bajada del 0,87 por ciento (-2 hm³).

El Consejo de Gobierno ha tomado conocimiento este martes de la finalización de las obras

de la agrupación de vertidos y las Estaciones Depuradoras de Aguas Residuales (EDAR) de

Zújar y Montefrío, en las que se han invertido más de 7,3 millones de euros, para dar servicio

a 9.300 personas, con la creación de cien "empleos verdes".

En el caso del proyecto de Zújar, las obras han supuesto la inversión casi 5 millones de euros

para los colectores y las dos estaciones de bombeo que agrupan los vertidos de la red urbana

de Zújar y los trasladan hasta una nueva EDAR.

Las obras de Montefrío rondan los 2,8 millones de euros de inversión para la puesta en

marcha de la agrupación de vertidos y la nueva depuradora del municipio.
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Recreación del nuevo bulevar que resultaría del soterramiento y detalle de una imagen antigua de las vías a su paso por el casco urbano nazareno  // FOTOS: ABC

MARTÍN LAÍNEZ 

DOS HERMANAS 

Después de casi dos décadas reivindi-

cando el soterramiento del tren en Dos 

Hermanas, todo apunta a que 2023 

será el año definitivo para que esta vie-

ja demanda de los nazarenos empie-

ce a ser una realidad. Y lo será porque 

los Presupuestos Generales del Esta-

do (PGE) ya recogen una partida para 

la redacción del estudio económico del 

proyecto. En concreto, se trata de 2,1 

kilómetros de soterramiento ferrovia-

rio, que empezaría en las inmediacio-

nes de la venta de Las Palmas y aca-

baría en el recinto ferial, por lo que la 

ciudad ya no quedaría partida en dos, 

un proyecto para el que se espera la 

aportación de la Junta, además del pro-

pio Ayuntamiento, para su cofinancia-

ción. 

Así lo ha explicado a ABC su alcal-

de, el nazareno Francisco Rodríguez 

(PSOE), quien ha detallado que ade-

más de esta viabilidad del soterramien-

to también se ha recogido una parti-

da para el concurso del estudio refe-

rente al tercer apeadero, el de Casilla 

de los Pinos, en la parte norte del mu-

nicipio.  

Cuando se le pregunta al regidor 
qué significa este nuevo paso, señala 

que «se trata de un hecho histórico. 

Con ello se reconoce una integración 

efectiva de la ciudad donde el ferroca-

rril históricamente ha separado el cas-

co urbano en dos partes y que poda-

mos el día de mañana tener una ciu-

dad sin esta barrera física y que nos 

ha dado más beneficio que perjuicio 

es esta ciudad en todos los aspectos». 

«Llevamos muchos años con este 

tema. La primera noticia fue hace casi 

dos décadas cuando tuvimos la posi-

bilidad de que para llevar a cabo el so-

terramiento se hiciera cambiando el 

trazado, sacando el tren del casco ur-

bano pero lo descartamos porque el 

tren ha sido una de las claves del de-

sarrollo de la ciudad y nos ha dado más 

beneficios que perjuicios al ser menor 

el coste social de tener el ferrocarril 

en superficie que desviarlo por fuera», 

argumenta el regidor. 

Pasaron los años y ya a finales de 

2018 e inicios del 2019 planteamos el 

tema de nuevo en Madrid, pero con 

una segunda propuesta, teniendo en 

cuenta el desarrollo urbanístico, espe-

cialmente en Entrenúcleos. «En esta 

ocasión le pedimos que se estudiara 

un nuevo apeadero para la ciudad y 

que se volviera a estudiar el soterra-

miento introduciendo un nuevo argu-

mento, puesto que en la primera pro-

puesta solo había una línea de Cerca-

nías y Media Distancia y ahora se había 

incrementado el paso con la implan-

tación de una línea de alta velocidad 

hasta Madrid». 

Ante esta nueva tesitura planteada, 

el Ministerio de Transportes, Movili-

dad y Agenda Urbana sacó a concur-

so esos dos estudios de viabilidad, «di-

ciéndonos que los dos son viables. Ya 

solo es cuestión de coste, pero técni-

camente es viable llevarlo a cabo», co-

menta el alcalde nazareno. 

La construcción del nuevo apeade-

ro está previsto junto al nuevo Pala-

cio de Congresos que se está constru-

yendo en estos momentos y donde iría 

además una bolsa de aparcamiento al 

igual que en el apeadero de Cantael-

gallo y en la parada de metro de Oli-

var de Quintos, «que nosotros conec-

tábamos con el casco urbano a través 
del Metrobús, que será gratuito a par-

tir de 2023 junto con el resto de buses 

urbanos». 

Adif, que es quien sufraga el proyec-

to, sacó a concurso el estudio de via-

bilidad y «estamos a la espera de co-

nocer el nombre de la empresa que va 

a redactar el proyecto del soterramien-

to y del nuevo apeadero. Después de 

este estudio de viabilidad han sacado 

a concurso la redacción del proyecto. 

Ahora el siguiente paso es sacar a es-

tudio informativo el soterramiento 

que el Ministerio ha denominado In-

tegración ferroviaria urbana de Dos 

Hermanas», detalla el regidor, quien 

concluye que aunque «nos puede pa-

recer que la administración es lenta, 

una vez que se inicia, ya no hay mar-

cha atrás».

Dos Hermanas capta 
fondos del Estado 
para soterrar el tren 
por el casco urbano

∑ Los Presupuestos 
Generales del Estado 
de 2023 contemplan 
sacar a concurso la 
redacción del proyecto

El alcalde de Dos Hermanas 
comenta que el siguiente paso 
a dar «cuando me encarguen 
el estudio informativo es que 
quiero que en el mismo 
sentido que la Junta de 
Andalucía le ha pedido al 
Gobierno de España que 
financie la línea del metro 
siendo competencia autonó-
mica, en este caso le vamos a 
pedir a la propia Junta que 
cofinancie el porcentaje que 
acordemos para una ciudad 
que es la novena en población 
de Andalucía». Además, del 
Estado y la Junta, el Ayunta-
miento también va a aportar 
fondos económicos.

Pedirá a la Junta 
cofinanciación 
para el proyecto

Rodríguez: «Se reconoce así 
una integración efectiva de 
la ciudad, donde el 
ferrocarril ha separado el 
caso urbano en dos partes»D
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R. S.

Sevilla ha conseguido con su
presencia en la World Travel
Market (WTM) de Londres refor-
zar su conectividad aérea con
Europa de cara al invierno con
conexiones directas desde el ae-
ropuerto de San Pablo con Rya-
nair y Vueling. Además de lograr
más vuelos baratos para la ciu-
dad, también abre sus puertas al
mercado asiático al convertirse
Sevilla en la próxima sede de la
cumbre de la Asociación de Via-
jes de Asia-Pacífico, que, por pri-
mera vez en su historia, se cele-
bra fuera de Estados Unidos.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, encabeza la delegación
municipal que se ha desplazado
esta semana a Londres para par-
ticipar en la World Travel Market
(WTM), una de las ferias turísti-
cas más importantes del mundo,
con el objetivo de reforzar el po-

sicionamiento de la ciudad en
Europa. “La estrategia municipal
se está centrando, en gran parte,
en la mejora de la conectividad
aérea mediante la captación de
eventos profesionales y nuevas
rutas que unirán a la capital con
las principales ciudades euro-
peas, y en este terreno los avan-
ces que se está labrando Sevilla
en la WTM son importantes”, se-
gún comentó el alcalde.

En este contexto, se han con-
seguido avances con las aerolí-
neas Ryanair, con quien se tra-
baja para reforzar las conexio-
nes con Alemania fundamental-
mente, y también para cubrir al-
guna ruta con un país nórdico.
La aerolínea ha confirmado que
para esta temporada de invierno
Sevilla contará con un avión ex-
tra, por lo que contará con cinco
aviones basados para operar un
total de 50 rutas, en lugar de los
cuatro con los que contaba en la

temporada de verano que ha fi-
nalizado en octubre. Esta nove-
dad supone un incremento del
12% de capacidad con respecto
al año anterior y demuestra “el
compromiso por la desestacio-
nalización en aeropuertos con
tanto potencial como Sevilla”,
según comentó Elena Cabrera,
country manager de España y
Portugal de la compañía.

La delegación también ha con-
tinuado con sus conversaciones
con Vueling para confirmar su in-

terés por basar un quinto avión en
el Aeropuerto de Sevilla, lo que in-
crementará su presencia, así co-
mo la oferta del número de asien-
tos para la próxima temporada y,
por extensión, su plantilla local al
incorporar a más pilotos y tripu-
lantes. En concreto, Vueling estu-
dia ya la apertura de nuevos vue-

los directos desde Sevilla. Ade-
más, hay un compromiso por es-
crito para comenzar a operar un
vuelo directo con Praga y hay
otras opciones en estudio, entre
las que estarían una decena de ru-
tas con Europa.

El foco se sitúa en Europa, don-
de Sevilla gana peso, pero tam-
bién se dirige hacia otros merca-
dos de largo radio. El Ayunta-
miento de Sevilla sigue trabajan-
do para lograr la apertura de los
mercados asiáticos. Y en el otoño
de 2023 acogerá, después de va-
rios aplazamientos por la pande-
mia, la cumbre europea de la Aso-
ciación de Viajes de Asia-Pacífico
(Pacific Asia Travel Association,
PATA), una gran oportunidad pa-
ra que la ciudad se posicione a ni-
vel internacional y tienda puentes
con los países del sur de Asia.

Los mercados de Japón, Corea
del Sur o China, así como otros
emergentes de esta zona geo-
gráfica, son claves para propi-
ciar la llegada a la capital de un
turismo de mayor calidad. Esta
cumbre no sólo ofrece la posibi-
lidad de captar visitantes, tam-
bién inversiones, especialmente
en el ámbito de la innovación y

las nuevas tecnologías aplicadas
a la industria turística.

La cumbre de PATA en Sevilla
supone un hito, pues es la prime-
ra vez que se celebra en Europa,
fuera de Asia, el evento de esta or-
ganización con sede en San Fran-
cisco, en Estados Unidos. Esta aso-
ciación agrupa a 95 organismos
públicos, 20 aerolíneas y aero-
puertos internacionales, un cen-
tenar de organizaciones de hoste-
lería y a 70 instituciones educati-
vas y operadores turísticos. En
cualquier caso, este evento no ten-
drá una afluencia masiva, pero su
importancia radica en el alto nivel
de los delegados desplazados.

OTRASCUMBRES Y
EVENTOS TURÍSTICOS

Sevilla ha negociado en Londres
también la celebración de la Cum-
bre de Líderes de Aerolíneas de
CAPA. Airline Leader Summit es
un evento de referencia del sector
a nivel mundial que atrae a cien-
tos de altos ejecutivos, aeropuer-
tos, líderes políticos, expertos del
sector y proveedores.

Hay otro evento que ya tiene
fecha de celebración y que tam-
bién se ha confirmado en el
WTM, las jornadas de conectivi-
dad aérea que celebrarán en Se-
villa el 29 de marzo Tourespaña
y Aena. El encuentro atraerá a
asociaciones de aerolíneas,
compañías aéreas y destinos tu-
rísticos para analizar los próxi-
mos retos del sector aéreo.

Sevilla tendrá este invierno más
vuelos baratos con Ryanair y Vueling
● La ciudad logra abrirse almercado asiático

al convertirse en la próxima sede de la cumbre

de la Asociación de Viajes deAsia-Pacífico

La capital será sede
de las jornadas de
conectividad aérea el
próximo 29 demarzo
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M. MOGUER SEVILLA 

E
4 de diciembre habrá celebra-
ción en los colegios de Anda-
lucía. Los alumnos empeza-
rán el día izando la bandera y 

con el himno porque, según acordó ayer 
el Consejo de Gobierno, la jornada es-
tará destinada a recordar los símbolos 
de la comunidad. También en las ins-
tituciones públicas habrá actos conme-
morativos,  se harán charlas, conferen-
cias así como actos deportivos y cultu-
rales. El 4-D será fiesta... pero no festivo. 
El día no laborable seguirá siendo el 28 
de febrero, Día de Andalucía. En diciem-
bre se conmemorará el Día de la Ban-
dera.  

El Gobierno de Juanma Moreno ha 
abrazado el andalucismo «transversal 
e integrador» donde «el debate no es 
Andalucía o España» sino «a más An-
dalucía, más España», explicó ayer el 
consejero de la Presidencia, Antonio 
Sanz, quien señaló que, quienes viven 
en la comunidad, se sienten «andalu-
ces en cualquier parte de España» a la 
vez que «españoles en Andalucía».  

Con la declaración del 4-D como fe-

cha señalada de la comunidad, el pre-
sidente de la Junta cumple con la pala-
bra dada al fundador del Partido An-
dalucista (PA), Alejandro Rojas-Mar-
cos, quien en octubre pidió al Gobierno 
andaluz que recordase la fecha de las 
manifestaciones por el Estatuto de Au-
tonomía. Sin embargo, este gesto no es 
un hecho aislado. Moreno ha hecho gala 
de una sensibilidad andalucista que el 
propio Rojas-Marcos reconoció en el 
mismo acto en que pidió un 4-D de ce-
lebración.  

Solo hay que echar la vista atrás para 
reconocer las migas de pan blancas y 
verdes que los actos de Moreno han ido 
dejando por el camino en los últimos 
meses. El primer gesto lo tuvo en la mis-
ma noche en que ganó las elecciones 
andaluzas con mayoría absoluta. Tras 

bajar las escaleras de la sede del PP an-
daluz de la mano de su mujer, Manue-
la Villena, cogió la bandera de Andalu-
cía y la ondeó ante los millones de ojos 
que observaban, en la comunidad y fue-
ra de ella, su celebración.  

No fue un gesto casual. Además de 
una cuestión de convicción personal, 
que la hay, en el equipo de Moreno 
hay también la certeza de que un an-
dalucismo amable, no nacionalista 
sino «transveral», como lo llaman en 
San Telmo, suma. Lo corrobora el Cen-
tro de Estudios Andaluces (Centra) y 
el presidente andaluz no quiere per-
der esa ola.  

Los guiños verdiblancos son muchos 
más. Su visita a Manuel Clavero, a quien 
alabó su gesto de dar «paso a un anda-
lucismo moderno, regenerador y abier-
to hacia el porvenir» fue el primer acto 
de su agenda cuando llegó a la Presi-
dencia de la Junta en 2019. Moreno se 
declara «andalucista» sin complejos 
porque es «su pasión» y «lo que más fe-
liz me hace en la vida es ser presiden-
te de la Junta». Ahora tendrá el 4-D para 
ejercer esa querencia andaluza. 

Moreno, en el Museo de la Autonomía, ante la pizarra donde se apuntaron los resultados del referéndum  // RAÚL DOBLADO

La Junta declara el 4 de diciembre como el  Día de la Bandera , 
fecha en que habrá celebraciones en los colegios y sedes de la 
Junta para conmemorar los símbolos de la comunidad

Otro día de Andalucía... 
pero sin festivo

El primer gesto andalucista 
de Moreno llegó el mismo 
día que ganó con mayoría 
absoluta, cuando ondeó la 
bandera de la comunidad
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La Junta expropiará 45.300 metros cuadrados para el ramal
técnico de la línea 3 del Metro
Asimismo, un total de 13.303 m2 se hallan como servidumbre, de los cuales, 246 están
catalogados de uso agrario; 3.795, de dominio público y el resto, urbano sin edificar. De esta
convocatoria "se dará traslado a cada interesado mediante la oportuna notificación
individual". La Junta de Andalucía "preadjudicó" este lunes el ramal técnico de la línea 3 del
Metro de Sevilla, el "primer paso" para retomar las obras del suburbano, "en tanto que se
adjudica de forma definitiva y se firma el contrato con la adjudicataria".

JOAQUÍN CORCHERO/EUROPA PRESS  •  original

Terrenos donde se construirá el ramal técnico del tramo norte de la línea 3 del Metro.

La Dirección General de Infraestructuras del Transporte de la Consejería de Fomento,

Articulación del Territorio y Vivienda ha ordenado el inicio del expediente de expropiación

forzosa por el procedimiento de urgencia para obtener la plena posesión de los bienes y

derechos afectados por las obras del proyecto del ramal técnico de la línea 3 del Metro, que

en el tramo norte une Pino Montano y el Prado de San Sebastián.

El Gobierno autonómico da así un paso más en lo que a la construcción del citado tramo norte

se refiere con el anuncio de la Consejería de Fomento publicado en el Boletín Oficial de la

Junta de Andalucía (BOJA), a través de su Delegación territorial, consultado por Europa Press,

por el que se convoca el levantamiento de actas previas a la ocupación de determinados

bienes y derechos afectados por las obras de la línea 3 del Metro.

En concreto, el anuncio del BOJA contempla 45.308 metros cuadrados correspondientes a

"superficie de expropiación" pertenecientes a la Junta de Andalucía (8.320 m2 calificados de

dominio público) y a Iberdrola Inmobiliaria, que posee dos parcelas (de 15.433 y 21.555 m2 de

suelo urbano sin edificar). Asimismo, un total de 13.303 m2 se hallan como servidumbre, de

los cuales, 246 están catalogados de uso agrario; 3.795, de dominio público y el resto, urbano

sin edificar.

En este sentido, la Delegación territorial ha resuelto convocar a los titulares de los bienes y

derechos afectados para que comparezcan en un lugar, día y hora concreto para llevar a cabo

el levantamiento de dichas actas previas a la ocupación "en las que se harán constar los

bienes o derechos expropiables, sus titulares y demás datos y manifestaciones que aporten los

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 09/11/2022

 España

 444 EUR (444 USD)

 150 EUR (150 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=805337643

«-- Volver al índice



presentes". De esta convocatoria "se dará traslado a cada interesado mediante la oportuna

notificación individual".

La Junta de Andalucía "preadjudicó" este lunes el ramal técnico de la línea 3 del Metro de

Sevilla, el "primer paso" para retomar las obras del suburbano, "en tanto que se adjudica de

forma definitiva y se firma el contrato con la adjudicataria".

Los trabajos correspondientes a este ramal técnico salieron a licitación con un presupuesto

base de 6.805.897 euros y un plazo de ejecución de once meses y medio. En este sentido, la

Consejería ha recibido doce ofertas --cuatro empresas y ocho uniones temporales de

empresas-- para ejecutar la obra del ramal, que conectará los talleres y cocheras proyectados

con el resto del trazado de la línea 3 del Metro.

Este ramal técnico del tramo norte atraviesa el futuro cauce del arroyo Tamarguillo y el arroyo

Ranilla y tiene un cruce en superficie con la carretera autonómica A-8005 proyectado mediante

una glorieta. Entre las actuaciones previstas están, además de la ejecución de la plataforma

del ramal, la construcción de dos estructuras, una ferroviaria y otra sobre el arroyo Tamarguillo,

el montaje de vía para ambos sentidos, la ejecución de la red de drenaje, la dotación de

instalaciones propias e instalaciones de seguridad y la ejecución de la obra civil para dotar a

la vía de electrificación.
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Urbanismo plantea la rehabilitación 
de la torre de Renfe de la calle Torneo, 
conocida como la caseta ‘La Única’. El 
uso al que va a ser destinado este es-
pacio será dotacional para servicios 
de interés público y social. El proyec-
to abordará la restauración del edifi-
cio, actualizando y mejorando todos 
los sistemas: cimentación, estructura, 
compartimentaciones, cerramientos, 
acabados e instalaciones. Además, se 
dotará al espacio de una rampa exte-
rior, ascensor interior y una nueva es-
calera que le conferirá dicha cualidad 

La propuesta de actuación de la ge-
rencia señala que, por lo reducido de 
las superficies útiles de cada planta, 
se dejarían diáfanas para albergar los 
usos permitidos mencionados ante-
riormente. El plazo previsto para la 
ejecución de las obras es de ocho me-
ses y con un presupuesto de licitación 
de casi 680.000 euros. Concretamen-
te, de 679.593, 17 euros 

En el sistema estructural de la to-
rre, habrá nuevos forjados en el techo 
de la planta baja y en la primera. Tam-
bién, se construirá una nueva escale-
ra, un ascensor y una rampa y pasare-
la exterior de acceso. Por su parte, las 
diferentes actuaciones en las facha-
das existentes consistirán en la lim-
pieza de los ladrillos visto aplicando 
los decapantes a base de disol-
ventes y la retirada de desper-
fectos o grafitis con cepillos 
o rascadores, con repetición 
de la operación hasta su 
completa eliminación. 

 La restauración de los mu-
ros de ladrillo comprenderá la eli-
minación de morteros y rellenos 
disgregados en juntas, trata-
miento de limpieza de sales so-
lubles, la reposición de elemen-
tos de la fachada con mortero 
de restauración igualando el 
color y la tonalidad. También, 
se aplicará un tratamiento su-
perficial antipintadas y anti-
carbonatación.  

En la parte inferior de las 
fachadas, se realizará un en-
foscado con mortero de dre-
nado y anticondensación, 
sobre la fábrica de ladrillo 
o piedra. También, habrá 
un desmontaje previo y co-
locación de estructuras 
metálicas en las escaleras 
exteriores en sus pasare-

las y barandillas, incluyendo la limpie-
za, decapado y el aporte de elementos 
necesarios para reproducir el que exis-
te en la actualidad. Además, se restau-
rarán los jabalcones o maderos ensam-
blados en otro vertical que sirve de apo-
yo a un tercero horizontal o inclinado 
con refuerzos que sean necesarios.   

Este edificio fue rehabilitado cuan-
do se realizó el levantamiento del ten-
dido férreo de la calle Torneo y se reur-
banizó la avenida de cara a la Exposi-
ción Universal de 1992. Durante años, 
ha sido la sede de una radio comuni-
taria conocida como Radiopolis, pos-

teriormente fue abandona-
da y recuperada posterior-

mente para albergar un 
restaurante. La ficha 

urbanística fija su uso 
futuro en el ámbito 

socio cultural sin 
que se haya es-

pecificado cuál 
será al final 

de la obra 
su destino 

final. 

Urbanismo restaurará para uso 
socio cultural la torre de Torneo

∑ Destina 680.000 euros 
a obras de mejora a 
ejecutar durante ocho  
meses en la caseta 
ferroviaria

El edificio fue construido hacia 
el año 1928 para control de 
cambio de vías y perteneció a 
un conjunto de casetas destina-
das a este fin, al servicio de la 
estación ferroviaria de Plaza 
de Armas, siendo en la actuali-
dad la única que queda en pie 
como testimonio de la activi-
dad y de ahí su nombre.  

Se trata de un edificio 
exento que ocupa una parcela 
rectangular y con cuatro 
fachadas. Funcionalmente, se 
desarrollaba la edificación en 
tres plantas, estando la baja, 
ocupada por un almacén de 
dimensiones y una zona 
destinada al personal 
de maniobras que 
hacían su labor 
en las vías 
férreas.

‘La Única’ caseta 
ferroviaria que 
queda en pie
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S. L. SEVILLA  

El candidato del PP a la Alcaldía 

de Sevilla, José Luis Sanz, reforma-

rá el Castillo de San Jorge para po-

tenciarlo como museo. Había soli-

citado visitar el Castillo de San Jor-

ge para comprobar el estado de 

las instalaciones, cerradas desde 

hace un año y detalló que «el re-

cinto está abandonado, tiene un 

escaso valor museístico, no hay vi-

sitas guiadas, las pantallas que hay 
no funcionan y los restos arqueo-

lógicos que son patrimonio histó-

rico y cultural de la ciudad no es-

tán cuidados».  

Asimismo, señaló que «es into-

lerable que este museo esté cerra-

do desde hace casi un año, a la es-

pera de una reforma que se encuen-

tra paralizada desde el pasado mes 

de junio en un espacio con unos 

restos arqueológicos únicos en Es-

paña» y añadió que «a fecha de hoy, 

no sabemos el estado de tramita-

ción del expediente, ni si la empre-

sa constructora ha aportado la re-

forma del proyecto, ni si se han rea-

nudado las obras o cual es el 

calendario en este sentido». El can-

didato del PP a la Alcaldía de Se-

villa recordó que «en agosto de 

2021, en la última visita realizada 

por el Grupo Popular, el Castillo 

presentaba numerosos desperfec-

tos, goteras, malos olores, solería 

levantada y humedades». 

José Luis Sanz se 
propone recuperar 
el castillo de San 
Jorge del barrio        
de Triana 

PROYECTO
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ABC 

SEVILLA 

El pasado lunes se cerró el plazo de 
presentación de candidaturas para 
acoger la futura Agencia Espacial Es-
pañola, a la que aspira la ciudad de 
Sevilla, y lo hizo con sorpresas. A las 
propuestas vasca de Zamudio y la ca-
talana de Hospitalet de Llobregat, 
anunciadas casi en la recta final, se 
sumaba a última hora la opción de Je-
rez de la Frontera, la tercera candida-
tura procedente de Andalucía.  

El Ministerio de Política Territorial 
informó ayer de que ha recibido 21 
candidaturas para la ubicación física 
de la Agencia Espacial Española y 14 
candidaturas para albergar la Agen-
cia Española de Supervisión de la In-
teligencia Artificial. La admisión a trá-
mite de estas candidaturas está con-
dicionada a que la comisión consultiva 
verifique que reúnen los requisitos es-
tablecidos al efecto.  

Las candidaturas recibidas para la 
Agencia Espacial Española, además de 
Sevilla, son Cabanillas del Campo (Gua-
dalajara), Cebreros (Ávila), Ciudad Real, 
Elche (Alicante), Estella-Lizarra (Na-
varra), Huelva, Jerez de la Frontera (Cá-
diz), Hospitalet de Llobregat (Barcelo-
na), Las Palmas de Gran Canaria/Agüi-
mes/ San Bartolomé de Tirajana, León, 
Orense, Palencia, Puerta del Rosario 
(Las Palmas), Puertollano (Ciudad Real), 
San Javier (Murcia), Isla de Tenerife 
(Santa Cruz de Tenerife), Teruel, Tres 
Cantos (Madrid), Yebes (Guadalajara) 
y Zamudio (Vizcaya). 

Además de la irrupción de las op-
ciones catalana y vasca, lo que supo-
ne una dura competencia para la can-

didatura de Sevilla por los intereses 
políticos del Gobierno, llama la aten-
ción que Jerez de la Frontera sume una 
opción andaluza más en esta carrera, 
después de que la Junta mostrara que 
Sevilla tiene más requisitos que Huel-
va para albergar esta agencia. 

Fue la semana pasada, tras el con-
sejo de gobierno de la Junta, cuando 
el portavoz del Gobierno andaluz, Ra-
món Fernández-Pachecho aseguraba 
que «Sevilla reúne más requisitos que 
Huelva para albergar la Agencia Es-
pacial Española».  

Además, el consejo de gobierno emi-
tió sendos informes favorables a las 
dos candidaturas que se presentaban, 
al menos por entonces, en la comuni-
dad, las de Sevilla y Huelva, un «apo-
yo sin fisuras», pero la Junta tuvo que 
postularse por una de ellas tal y como 
establece el BOE.  

Los siguientes pasos 
La admisión a trámite de las candida-
turas está condicionada a que la omi-
sión consultiva verifique que reúnen 
los requisitos establecidos al efecto. 
En el caso de que, además de las ya in-
dicadas, se haya remitido alguna can-
didatura al margen de la sede electró-
nica del Ministerio, se comunicará en 
los próximos días.  

La comisión está presidida por la 
ministra de Política Territorial, Isa-
bel Rodríguez, y forman parte de la 
misma representantes de hasta ocho 
ministerios más, junto a representan-
tes de los ministerios a los que se ads-
criben los nuevos organismos públi-
cos. Finalizado el plazo de presenta-
ción de candidaturas el pasado lunes, 
la comisión consultiva solicitará in-
forme, que deberá emitirse en el pla-
zo de diez días, a los ministerios de 
adscripción. 

Concluido el plazo para la emisión 
de los informes, la comisión elabora-
rá un dictamen que analizará las po-
sibles sedes para la entidad afectada, 
dictamen que podrá tomar en consi-
deración localidades que no hubieran 
sido postuladas pero que cumplan los 
criterios establecidos por la Comisión. 

Esto supone que la comisión podría 
proponer otra ciudad distintas a las 
que han mostrado interés pública-
mente, por lo que no hay que descar-
tar otras motivaciones más allá de las 
técnicas. El dictamen se remitirá para 
su conocimiento a la Comisión Dele-
gada del Gobierno para el Reto Demo-
gráfico y se elevará al Consejo de Mi-
nistros que, tras valorarlo, adoptará 
su decisión definitiva. 

Cataluña y País Vasco se unen a la 
carrera por la agencia espacial

∑ Hospitalet y Zamudio, 
como Jerez, se ofrecen 
en el último momento 
para albergar la sede

Antonio Muñoz, en la presentación de la candidatura de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

Según el Gobierno, la 
comisión consultiva podrá 
proponer ciudades que no 
se han presentado pero que 
cumplan los criterios
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R. A.

Con una población de 1.400 mi-
llones de habitantes, China tie-
ne un enorme mercado de turis-
tas potenciales que están a la es-
pera de que se levanten las es-
trictas restricciones de viaje im-
puestas ante la pandemia. Y An-
dalucía quiere aprovechar el
momento de reapertura para
captar el máximo posible de un
colectivo de viajeros que tiene a
España entre sus destinos favo-
ritos y un elevado gasto medio
por turista. Para ello ha progra-
mado un plan bienal que posi-
cione a la comunidad de cara a la
recuperación de la movilidad tu-
rística en el mercado chino, así
como para captar clientes del su-
deste asiático.

En 2019 España casi alcanzó
los 900.000 turistas chinos reci-
bidos tras un importante incre-
mento en los años anteriores. La
pandemia quebró la progresión
buscada por todos los organis-
mos responsables del turismo, a
la caza de un viajero que se gas-
tó una media de 108 euros dia-
rios en Andalucía ese año. Hasta
2.500 euros de media se gasta
cada turista de este país en sus
viajes por España, según los da-
tos de la Asociación de Turismo
España-China, más del doble
que los visitantes europeos.

De ahí el plan anunciado ayer
por el consejero de Turismo, Ar-
turo Bernal, en la segunda jor-
nada de la World Travel Market
(WTM) de Londres, en la que ha
mantenido un encuentro con la
directora en España de Ctrip,
Xiao Yi Zhang, considerado co-
mo el mayor proveedor de viajes
de China y que cuenta con un
fuerte posicionamiento en la co-
mercialización de destinos turís-
ticos a través de Internet.

A partir de los datos comparti-
dos sobre el perfil de estos turis-
tas, sus intereses y modalidades
de viaje, Andalucía establecerá
una hoja de ruta para su actua-
ción en el país que permita “po-
der encarar el reto del mercado
chino”. Esta planificación “debe
estar basada en la inteligencia
de negocio”. “Estamos hablando
de un emisor de 1.500 millones
de habitantes, por lo que debe-
mos plantear la promoción en
puntos concretos”, lugares como
las cinco principales ciudades
del país, según explicó.

Reconoció que China aún
cuenta con restricciones de mo-

vilidad por la pandemia, pero
apostó por “seguir avanzando”
para preparar el destino ante
una demanda latente que mues-
tra interés por Andalucía y que,
en años previos, ampliaba cada
vez más los destinos de la comu-
nidad que contemplaban en su
visita. También ha marcado el
objetivo “a medio y largo plazo”
de poder contar con una cone-
xión aérea directa hacia Andalu-
cía desde alguno de los principa-
les núcleos de población de Chi-
na, para lo cual se analizarán las
ciudades más interesantes y se
trabajará junto a compañías y
socios institucionales.

El consejero valoró además
que la colaboración con este
operador permitirá extender la
promoción del destino a otros
mercados de Asia y del Pacífico
en los que la compañía también
tiene implantación, como Filipi-
nas, Vietnam, Singapur, Mala-
sia, Corea del Sur y Japón.

Por su parte, la directora en
España de Ctrip aseguró que An-
dalucía “es uno de los destinos
preferidos de los turistas chinos
en España”, siendo una opción
para sus viajes “que cada vez
cuenta con más demanda, por-
que reúne recursos esenciales”
para las estancias de estos visi-

tantes. De este modo, señaló que
los viajeros “son turistas de cla-
se media alta, muy interesados
por la cultura local, que quieren
vivir experiencias y buscan la
autenticidad de Andalucía, su
folclore, arte, patrimonio, histo-
ria, flamenco y, cada vez más, la
gastronomía”.

Finalmente, si bien matizó que
la situación actual, aún con res-
tricciones a la movilidad, com-
plica la posibilidad de realizar
previsiones, consideró que en
este mercado están “a punto de
la reactivación y los ciudadanos
chinos mantienen mucho inte-
rés por viajar”.

La Junta programa un plan bienal
para captar al turismo chino

BELÉN VARGAS

Un grupo de turistas se fotografía en Sevilla antes de la pandemia.

● La Consejería plantea promocionar la comunidad en las cinco principales ciudades del
gigante asiático para aprovechar elmomento en el que se levanten las restricciones por Covid
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Diego J. Geniz

La Universidad Pablo de Olavide
(UPO) aspira a tener nuevos títu-
los de ingenería en un futuro. Se
trata de unos de los objetivos
adelantados ayer por el rector de
la institución académica, Fran-
cisco Oliva, durante la rueda de
prensa en la que presentó el am-
plio programa de actos para cele-
brar los 25 años de la segunda
universidad pública de Sevilla.

Oliva hizo hincapié en la nece-
sidad de reforzar las stem, como
así se conoce a las carreras que
aúnan conocimientos científicos,
matemáticos, tecnológicos y de
energía y que registran una gran
demanda en el mercado laboral.
Actualmente, la UPO oferta el
grado de Ingeniería Informática
en Sistemas de Información. La
intención es ampliar más este
campo del saber. “Es una línea a
trabajar”, refirió el rector.

Para ello, no obstante, hay que
esperar al decreto de la Junta que
establezca un nuevo mapa de ti-
tulaciones, ya que el actual está
“cerrado” desde 2010. Oliva in-
sistió en la necesidad de contar
con él, pues en estos 12 años han
surgido otras necesidades –como
el Big Data y la Inteligencia Arti-
ficial– para un mundo cada vez
más digitalizado, a los que no
ofrece respuesta el mapa de titu-
laciones oficiales aún vigente.

Sobre la posibilidad de que el
nuevo decreto suponga la elimi-
nación de algunos títulos, el rec-
tor de la UPO defendió que en es-
ta universidad no hay desajuste
entre oferta y demanda, pues las
plazas se cubren en un 99%. De
hecho, en el curso actual sólo
quedan libres unas 47 de las más
de 2.000 ofertadas.

También destacó como apues-
tas de futuro las modalidades
duales en la enseñanza superior,
que permiten al alumno combi-
nar su formación académica y las
prácticas con contratos de traba-
jo; y los grados abiertos para los
jóvenes que al llegar a la univer-
sidad no tienen aún claro qué ca-
rrera estudiar, una posibilidad
que, en su opinión, reduce la ta-
sa de fracaso académico.

Por otro lado, el rector adelan-
tó que habrá más sombra en la
Universidad Pablo de Olavide
(UPO) el próximo verano. La ins-
titución académica colocará tol-

dos en el trayecto que une las se-
des de sus centros de estudio con
la estación de Metro, un sendero
de 500 metros que recorren a
diario cientos de estudiantes,
profesores y trabajadores.

Se trata de una mejora que ya
estaba contemplada en los presu-
puestos aprobados por la Olavide
para 2022. Su coste ronda los
150.000 euros. Sin embargo, los
problemas surgidos los últimos
meses con el suministro de mate-
riales ha impedido que las obras
comenzaran en plazo.

El rector de la UPO, Francisco
Oliva, informó ayer de que los
trabajos arrancarán el próximo
enero, con el objetivo de que es-
tén concluidos cuando regrese el
calor. Se trata de un camino muy
transitado que cuenta con escasa
sombra (los árboles que lo flan-
quean son de escasa altura) y
donde el andar se hace difícil
cuando el termómetro supera los
30 grados, una temperatura que
se ha registrado en Sevilla hasta
finales de octubre.

Para ello, se cubrirán 500 me-
tros con unas velas fabricadas
con telas transpirables, un tejido
similar al empleado en otras zo-
nas del campus en las últimas in-
tervenciones. El empleo de estos
toldos no es posible en la Plaza de
América, un enclave duro y que
pasa por ser el más característico
de la UPO. Este impedimento se
debe a la declaración del conjun-
to de edificios que acogen los
centros de estudio como Bien de
Interés Cultural (BIC), al consti-
tuir uno de los referentes del mo-
vimiento moderno en Sevilla.
Hasta tal punto llega la declara-
ción patrimonial que no ha sido
posible instalar placas fotovoltai-
cas arriba de los edificios que
componen el conjunto, por su
afección visual. Para hacerlo y
que cuente con el visto bueno de
la comisión de Patrimonio, se re-
quieren unas medidas especiales
para las placas, que harían invia-
ble el proyecto por su alto coste.

La UPO aspira a
ampliar su oferta
de ingenierías al
cumplir 25 años
● El rector apuesta por las carreras ‘stem’ y

advierte de que el actualmapa de titulaciones

no responde a las necesidades de la era digital

El tramo entre la
estación deMetro y
laUniversidad tendrá
toldos el próximo verano
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Befesa
invertirá más
de 410 millones
en un lustro
para crecer

Alberto Grimaldi

Befesa tiene previsto invertir
entre 410 y 450 millones de eu-
ros en los próximos cinco años,
según reveló la compañía ayer
en su primer Día del Inversor
en Londres, en el que la empre-
sa, que preside el sevillano Ja-
vier Molina, presentó el Plan de
Crecimiento Global Sostenible.

Con estas nuevas inversio-
nes, Befesa calcula que aumen-
tará su Ebitda entre 125 y 155
millones de euros durante el
periodo, lo que se traducirá en
“una atractiva rentabilidad pa-
ra el accionista con una amorti-
zación de tres a cinco años y
una tasa interna de retorno su-
perior al 20%”.

Según detalló, los principa-
les motores de crecimiento en
los próximos cinco años serán
tendencias globales como la
descarbonización y los vehícu-
los eléctricos.

A nivel mundial, el aumen-
to de las inversiones en des-
carbonización también apo-
yará el crecimiento de la pro-
ducción de acero en horno de
arco eléctrico, que consume
siete veces menos CO2 por to-
nelada que la producción pri-
maria en horno de oxígeno bá-
sico, lo que provocará un au-
mento del volumen de recicla-
je de residuos en los mercados
en los que opera Befesa.

Como claro impulsor de la
transición hacia una economía
neutra en emisiones de CO2 ,
Befesa está bien posicionada
para aprovechar estas impor-
tantes oportunidades de creci-
miento mediante la ampliación
de las capacidades de reciclaje.
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La vicepresidenta de Prodetur,
Manuela Cabello, ha recibido de
manos del Gran Mestre y del
Canciller de la Orden del Cami-
no de Santiago, Miguel Pampín
y Alejandro Rubín, respectiva-
mente, la Distinción Jacobea,
como reconocimiento a la im-
portante labor que realiza esta
entidad provincial, dependiente
de la Diputación de Sevilla, en la
promoción de las rutas o cami-
nos a Santiago de Compostela.
Este galardón consta de insignia
y diploma acreditativo.

El acto de entrega ha tenido
lugar en el marco de la celebra-
ción del del XXVIII Capítulo Ex-
traordinario de la Orden del Ca-
mino de Santiago, celebrado los
días 4 y 5 de noviembre, en la ca-
pital hispalense.

En el transcurso de una reu-
nión celebrada en la sede de
Prodetur, una delegación enca-
bezada por el Gran Mestre y el
Canciller de esta Orden, que
contribuye a la difusión de las
vertientes, tanto religiosa como
turística, del Camino de Santia-
go, tuvo la oportunidad de repa-
sar, junto a Cabello, el gerente
de Prodetur, Amador Sánchez, y
los técnicos involucrados en los
distintos los proyectos, las ini-
ciativas llevadas a cabo en este

ámbito, por parte de la institu-
ción provincial.

Entre estas actuaciones, figu-
ran la edición de la Guía de los
Caminos a Santiago por la Pro-
vincia de Sevilla; un plano des-
plegable con las rutas geoloca-
lizadas; la realización de cinco
visitas de familiarización a es-
tas rutas jacobeas por el terri-
torio sevillano; o un estudio

clúster de los caminos a Santia-
go por la provincia.

MÁSDE600SEÑALIZACIONES
Además, Prodetur participa co-
mo socio en el programa “Cami-
nos Jacobeos del Oeste Penin-
sular”, cofinanciado por el Fon-
do Europeo de Desarrollo Re-
gional (FEDER) y encuadrado
en la segunda convocatoria del

Programa INTERREG V-A Espa-
ña – Portugal (POCTEP) 2014-
2020. El objetivo de este pro-
grama es establecer una estra-
tegia que favorezca el desarro-
llo de infraestructuras y servi-
cios en los Caminos a Santiago
del sur peninsular con mayor
tradición jacobea.

En el marco de este programa,
y en su primera fase (octubre

2021-febrero 2022), se han ins-
talado 163 señales en una vein-
tena de municipios sevillanos in-
tegrados en las rutas Vía de la
Plata, Vía Augusta y Vía Serrana.
La inversión para esta actuación
ha sido de 32.238,66 euros.

En una segunda etapa, que se
desarrollará hasta abril de 2023,
se prevé la ejecución del proyec-
to en las rutas Camino de la
Frontera y Camino de Anteque-
ra, así como la implementación
de más monolitos en las rutas ya
ejecutadas en la primera etapa,
a fin de acortar distancias entre
hitos y mejorar la señalización.
Estas actuaciones tienen un im-
porte previsto de más de
130.000 euros, con cargo al Pro-
grama Supramunicipal de Pro-
moción Turística. En esta segun-
da fase del proyecto, serán 438
las señales que se instalarán,
tanto en los 31 municipios que
suman el Camino de la Frontera
y Camino de Antequera, como
en otros términos municipales
de rutas ejecutadas durante la
primera etapa.

Una vez finalizado el proyec-
to, serán más de 600 las señales
que quedarán distribuidas por
todos los caminos jacobeos de la
provincia, dentro de este progra-
ma, que gestiona Prodetur.

Insignia jacobeapara laDiputación por
su promoción de los caminos aSantiago

La vicepresidenta de Prodetur en el acto de entrega de la Distinción Jacobea, con insignia y diploma acreditativos.

Reconocimiento.El acto de entrega tuvo lugar en elmarco de la celebración del XXVIII

Capítulo Extraordinario de la Orden del Camino de Santiago, celebrado los días 4 y 5 de noviembre

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  Suplemento, 7

 Prensa Escrita

 17 989

 14 425

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/11/2022

 España

 5 550 EUR (5,550 USD)

 182,10 cm² (29,2%)

 1755 EUR (1755 USD) 

LARINCONADA

B. J.

El nuevo parque Santa Cruz
es una de las grandes apues-
tas municipales para moder-
nizar y ampliar la calidad de
vida en las zonas de Santa
Cruz y Santa Caridad, zonas
de acción preferente del
Ayuntamiento. En concreto,
el nuevo recinto, cuyas obras
están muy avanzadas y se es-
pera que pueda abrir sus
puertas a principios de año,
tiene un total de 4,5 hectá-
reas, se ubica en los terrenos
de la antigua feria de San Jo-
sé y ha intercalado antiguos
elementos aprovechables con

nuevas dotaciones y mucha ve-
getación, cuyo resultado es un
auténtico pulmón, un nuevo
“parque Dehesa Boyal”, como lo
definió en su día el alcalde de La
Rinconada, Javier Fernández.

Tras la incorporación de nume-
rosas especies vegetales autócto-
nas, para optimizar al máximo el
mantenimiento y los recursos, las
obras están pendientes de que En-
desa ejecute unas actuaciones en
sus transformadores de la zona pa-
ra proceder al remate final de las
mismas. Como destaca el respon-
sable de Hábitat Urbano, José Ma-
nuel Romero Campos, “la idea es
que las obras estén finalizadas en
los inicios de 2023”. El proyecto
cuenta con una inversión cercana
al millón y medio de euros, cofi-

nanciada con fondos FEDER y pre-
supuesto municipal.

El proyecto contempla el apro-
vechamiento de parte de las in-
fraestructuras existentes en el ac-
tual recinto, complementado con
parterres, zonas de paseo y estan-
cia para el ocio y praderas verdes.
Además, se pondrán en servicio
equipamiento que reúne instala-
ciones, almacenes de manteni-
miento, un quiosco, bar o helade-
ría y terraza. De igual modo, todo
el recinto estará comunicado me-
diante caminos en torno a los cua-
les se salpican de los usos lúdicos,
deportivos y relación social que
demanda la ciudadanía, tales co-
mo juegos infantiles, actividades
de calistenia, fuentes o aljibes,
pistas multideportivas…

M. G.

Foto de familia de la presentación.

ElNuevo Parque Santa
Cruz será una realidad
a principios de año

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 29

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/11/2022

 España

 5 364 EUR (5,364 USD)

 163,34 cm² (26,2%)

 1644 EUR (1644 USD) 

Dentro del marco del acuerdo de
colaboración entre la Diputación
de Sevilla y el Instituto de Estadís-
tica y Cartografía (IECA) de la Jun-
ta de Andalucía para el intercam-
bio de información y servicios car-
tográficos, la corporación provin-
cial está llevando a cabo un impor-
tante trabajo en la elaboración de
cartografía e imágenes aéreas geo-
rreferenciadas, en respuesta a la
creciente demanda de este tipo de
productos por parte de la propia
Administración Pública, empresas,
profesionales y por la ciudadanía.

El año pasado la Diputación
aprobó la realización de una serie
cartográfica de mapas de ámbito
comarcal y municipal temáticos a
distintas escalas, dedicados a los
senderos como una línea de traba-
jo permanente. Ello ha supuesto la

ampliación y mejora de un trabajo
en materia de senderos que la Di-
putación ya venía desarrollando
con actuaciones de recuperación
sobre el terreno a través del Pro-
grama de Fomento de Empleo
Agrario, con labores de difusión
mediante la web de senderos de la
provincia y con el apoyo de su pro-
ducción cartográfica propia (en
https://senderos.dipusevilla.es/
es/cartografia-tematica).

La serie cartográfica de mapas
de ámbito comarcal comenzó ha-
ce unos años con la edición del ma-
pa de senderos e itinerarios de la
Sierra Morena Sevilla-Parque de
la Sierra Norte-Vega de Sevilla. En
lo que se refiere a la línea de traba-
jo para la elaboración de cartogra-
fía de ámbito municipal, se pre-
sentó hace unos dos años el mapa

de senderos e itinerarios de La
Puebla de los Infantes.

Siguiendo con esta producción
cartográfica propia la Diputación
ha puesto a disposición tres nuevos
mapas de senderos e itinerarios;
uno de ámbito comarcal de la Sie-
rra Noroccidental Sevillana-Corre-
dor de la Plata y dos de ámbito mu-
nicipal correspondientes a Coripe
y Peñaflor. Se trata de mapas topo-
gráficos que recogen la red de sen-
deros e itinerarios que discurren
por el territorio, así como los prin-
cipales recursos naturales, cultura-
les y paisajísticos. Estos nuevos
mapas incorporan importante in-
formación del patrimonio natural,
cultural y paisajístico. El anverso
incluye una descripción detallada,
con datos y fotografías del territo-
rio y sus mayores atractivos.

Aumenta la producción cartográfica de la Diputación
con tres nuevosmapas de senderos e itinerarios

Imagen de archivo de la presentación de mapas en ediciones anteriores.
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MONTELLANO

Redacción

El Ayuntamiento de Montellano
ha convocado el XXXII Certamen
de Pintura “Villa de Montellano”,
el prestigioso concurso en el que
participan pintores y pintoras de
toda España y que está dotado con
un premio de 4.000 euros para el
mejor trabajo presentado. Los me-
jores trabajos serán expuestos en
la nueva Sala de Exposiciones del
Centro Cultural “La Fábrica de
Montes”, habilitada el pasado año
por parte del Consistorio.

El próximo 14 de noviembre se
abre el plazo para presentar las
obras originales, siendo la fecha
límite el 13 de enero de 2023. El
certamen está organizado por el
Ayuntamiento de Montellano y
cuenta con la colaboración de la
Diputación de Sevilla.

Las inscripciones para partici-

par en la edición de 2023 se pue-
den formalizar a través del portal
www.mundoarti.com. Más infor-
mación en los teléfonos 954 875
010 y 603 864 619.

PASADAEDICIÓN
“Entrando la Primavera”, de Igna-
cio Estudillo Pérez, fue la obra ga-
nadora del XXXI Certamen de Pin-
tura ‘Villa de Montellano’ el pasa-
do año.

Además del trabajo del pintor
jerezano afincado en Granada, el
jurado del certamen concedió dos
Distinciones de Honor, una para
la obra “Ficción Andaluza”, de An-
tonio Varahona Rosales, y la otra
para “Jaspe” de Alba Cortés Gar-
cía. Estas tres obras y otras 20 se-
leccionadas como finalistas se pu-
dieron contemplar en el nuevo es-
pacio expositivo habilitado por el
Ayuntamiento en el edificio acris-
talado del Recinto Ferial (antigua
Fábrica de Montes).

Montellano
convoca
suXXXII
Certamen

de Pintura

3ActualidadProvincia

Plazo de presentación. Dotado con un premio de 4.000 euros, el período

de inscripción abarca desde el 14 de noviembre hasta el 13 de enero de 2023
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CANTILLANA

Redacción

Los alumnos de 3° de E.S.O.
del Instituto Cantillana asis-
tieron en la Casa de la Cultura
y organizado por la Delega-
ción de Cultura, Educación y
Turismo, a la representación
de teatro Sueños en Travesía,
creación de la compañía sevi-
llana TNT/Atalaya que se en-
marca en el proyecto europeo
FATE (Future Academy on
Tour en Europa).

El objetivo del proyecto es la
integración en las artes escé-

nicas de inmigrantes y refu-
giados de diferentes países de
África, Asia y América, convir-
tiendo en dramaturgia sus his-
torias personales.

Sueños en Travesía, pro-
puesta que parte de tres pre-
misas (¿Por qué dejaron su pa-
ís de origen? ¿Cómo lo hicie-
ron? ¿Qué quieren conseguir
en este país?), nos muestra las
experiencias de los propios in-
térpretes, actores no profesio-
nales, sus inquietudes, sus
sueños y la importancia del es-
fuerzo, la unión y la solidari-
dad para hacer de su integra-
ción una misión más fácil.

SueñosenTravesía,
teatropor la integración
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A. S./ M. M.  SEVILLA/ MADRID 

La exdirigente de Vox Macarena 

Olona admitió ayer que fue un 

«error inmenso» aceptar la candi-

datura para concurrir a las eleccio-

nes andaluzas del pasado 19 de ju-

nio y que lo que se le dijo desde el 

partido sobre las posibilidades de 

vistoria no fue «real». «Se me tras-

ladó que estábamos peleando por 

la Presidencia», criticó ayer en una 

entrevista en Telecinco recogida 

por Europa Press, durante la que 
también tachó de «falso» que tras 

los comicios exigiera a Abascal un 

escaño en el Senado. 

Olona, que concurrió como ca-

beza de lista en las pasadas elec-

ciones andaluzas, consiguió au-

mentar en dos los diputados en el 

Parlamento andaluz. Pasó de 12 a 

14. Pero desde Vox se especuló con 

un resultado mucho mejor y con 

que las urnas les llevarían a San 

Telmo en un pacto con el PP. Es algo 

que ella misma escenificó en uno 

de los debates electorales, cuando 

le tendió la mano a Juanma More-

no y le ofreció que fuera su vice-

presidente.  

Todo eso se desmoronó al con-

tar los votos. Vox quedó en la irre-

levancia por culpa de la mayoría 

absoluta del PP. Luego llegó su baja 

médica, su dimisión y su público 

enfrentamiento con la cúpula del 

partido, que le cerró sus puertas. 

Entonces, Olona decidió crear una 

plataforma con la que amaga con 

hacer la competencia a Vox.  

En la entrevista, Olona se mos-

tró dolida porque sus excompañe-

ros usaran su enfermedad para «sa-

carla de primera línea». En este con-

texto, recalcó que ella no es «la 

enemiga de Vox» y pidió a la cúpu-

la del partido de «tome la decisión 

y haga todo lo posible» para que de-

jen de señalarle como una enemi-
ga y que, por ejemplo, no «contra-

programen» los actos que está lle-

vando a cabo desde su fundación. 

Ilegalización de Vox 
Olona también avisó durante la en-

trevista a la formación de Santia-

go Abascal de que corre el riesgo 

de que su partido sea ilegalizado 

tras las acusaciones de falta de de-

mocracia interna. La exdiputada 

de Vox explicó que la ilegalización 

se puede activar «cuando un par-

tido deja de actuar de manera de-

mocrática». «Cuando se está de-

nunciando que Vox tiene falta de 

democracia interna, lo que se está 

diciendo es que su funcionamien-

to es contrario al artículo 6 de la 

Constitución», detalló. 

Olona reconoce 
que fue un «error 
inmenso» su 
candidatura a la 
Junta de Andalucía

VOX
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

E
l plazo para pedir el cheque 
escolar de 100 euros con el que 
la Junta de Andalucía preten-
de ayudar a las familias más 

desfavorecidas a afrontar los gastos 
durante el curso culmina este miérco-
les 9 de noviembre y en Sevilla ya hay 
estimaciones de cuántos niños son 
susceptibles de recibir esa prestación. 

Concretamente en la provincia de 
Sevilla hay aproximadamente unos 
50.000 escolares que podrían benefi-
ciarse de ese cheque destinado a las 
familias sin recursos para que puedan 
afrontar el aumento de los gastos de-
rivados de la inflación.  

Según la estimación que ha realiza-
do la delegación de Desarrollo Educa-
tivo y Formación Profesional, en Se-
villa serán unos 50.000 los niños de 
entre 6 y 16 años que podrán aspirar 
a esa ayuda destinada a escolares de 
Primaria, Secundaria, Formación Pro-
fesional y Educación Especial.  

Se trata de una prospección que 
Educación ha realizado con los datos 
de las rentas de las familias sevillanas 
que les ha proporcionado Hacienda 
para determinar cuales cumplían el 
requisito fundamental de pertenecer 
a una familia con menos de cinco 
miembros con una renta anual de me-
nos de 15.000 euros.  

La cifra de familias en esta situa-
ción es elevada si se tiene en cuenta 
que el total de alumnos que cursan es-
tas etapas en Sevilla asciende a 230.214. 
Y eso supone que más del 21 por cien-
to de los escolares sevillanos (el 21,7 
por ciento para ser exactos)  viven en 
familias desfavorecidas que tienen que 
apañárselas con menos de 15.000 eu-
ros para vivir durante todo el año. 

Además, según los cálculos de la 
Junta de Andalucía, podrían ser algu-
nos más ya que la cifra real de los que 
realmente han pedido esa ayuda no se 
conocerá hasta después de que culmi-
ne el plazo para solicitarlas.  

El delegado de Desarrollo Educati-
vo y Formación Profesional y de Uni-
versidad, Investigación e Innovación 
en Sevilla, Miguel Ángel Araúz, expli-
có a ABC que estos datos son conse-
cuencia de la situación de crisis que 

se está atravesando. «Desgraciada-
mente sabíamos que esa crisis iba a 
llegar pero ahora la tenemos encima», 
aseguro Araúz, quien recalcó que la 
Junta de Andalucía es consciente de 
ello y por eso «se está ayudando» y se 
ha querido «hacer un esfuerzo» para 
compensar la subida de precios que 
es para lo que iba destinado ese che-
que. Una ayuda con la que esas fami-
lias podrán pagar gastos extras como 
la ropa o el material escolar ya que la 
Junta de Andalucía tiene otras bonifi-
caciones para libros de texto, come-
dor y actividades extraescolares.  

El cheque escolar es un ayuda de 
cien euros que se harán en un único 
pago y que es compatible con la per-
cepción de cualquier beca o ayuda al 
estudio de las distintas administracio-

nes públicas y que, según la Junta de 
Andalucía, está destinado al alumna-
do escolarizado en cualquiera de las 
etapas de la enseñanza obligatoria. Se 
amplía si son más de cinco. Se conce-
derán a cada alumno cuya unidad fa-
miliar no supere el siguiente umbral 
de renta familiar: Familias con menos 
de cinco miembros: 15.000 euros; a par-
tir del quinto miembro se añadirán 
3.750 euros por cada nuevo miembro 
computable de la familia. Indepen-
dientemente de cuál sea la renta fami-
liar, se denegará ese cheque cuando se 
superen los umbrales indicativos de 
patrimonio familiar fijados habitual-
mente para las becas. La Junta de An-
dalucía ha destinado un presupuesto 
de 20 millones de euros a esta inicia-
tiva para toda la comunidad autóno-
ma. 

Familias de 50.000 escolares viven 

con menos de 15.000 euros al año 

Niños a la entrada del colegio de Infantil y Primaria Alfonso Grosso // VANESSA GÓMEZ

E
l cheque escolar ha 
desvelado la triste rea-
lidad del bajo nivel de 

renta de la provincia. El nú-
mero de familias con un má-
ximo de cinco hijos en edad 
escolar que viven por deba-
jo del umbral de la pobreza 
(establecido en 9.535 euros 
por personas en 2021) es muy 
alto y debe hacernos  refle-
xionar sobre cómo es el día 
a día de esas familias a las 
que la ayuda de la Junta no 
les dará para pagar la mochi-
la y los zapatos que gastan 
durante un curso. 

Sin recursos  

ADRIANO

Una operadora automática 
contestara al teléfono en la 
delegación de Educación. Es una 
iniciativa que ha decidido poner 
en marcha el nuevo delegado 
para agilizar las consultas ya 
que cuando llegó se encontró 
largas colas en la delegación. 
Para evitarlo y porque muchos 
padres se quejaban de que no le 

cogían el teléfono en breve 
comenzará a funcionar esa 
operadora que derivará a uno u 
otro departamento según la 
temática de la consulta. Es algo 
«totalmente nuevo» con lo que 
según Araúz, pretende evitar las 
esperas. «El que no quede 
satisfecho podrá hablar con el 
delegado», dice Araúz. 

Una operadora automática contestará 
al teléfono en la delegación

∑ Educación estima que el 21 por ciento 
de niños de 6 a 16 años pueden cobrar 
el cheque escolar de 100 euros  

∑ Esta ayuda, cuyo plazo para solicitarla 
expira hoy, pretende ayudar a las 
familias a paliar la inflación
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FIN DEL PLAZO 

Este miércoles 9 de 

noviembre se acaba el plazo 

para solicitar la ayuda de 100 

euros que dará la Junta de 

Andalucía como «cheque 

escolar» a familias con   

menos de 15.000 euros.  // ABC
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Correo: Calle Rioja, 13 / e-mail: cartas@diariodesevilla.es

CARTAS AL DIRECTOR

Las leyes, para todos iguales

Estamos a la espera de que entren en la cárcel todos los so-
cialistas corruptos condenados a cárcel por el fraude de los
ERE. Y es que lo que esperan es que el Gobierno de Sánchez
los indulte, porque de lo contrario no tiene otra explicación.
Las leyes deben de ser para todo el mundo igual, ya estén en
el poder o no lo estén. Si esas personas han sido condenadas
a penas de cárcel tienen que cumplirlas, ya sean de las siglas
del partido que sea. Si el señor Griñán tiene que ir a la cárcel
porque era sabedor de los fraudes de los ERE del dinero de
los desempleados, que cumpla su condena. Con la justicia no
debe haber excepciones y si el señor Griñán (que cuando era
presidente de la Junta es cuando más se ha hurtado en An-
dalucía) tiene que pagar condena de cárcel, no va a venir aho-
ra Pedro Sánchez a indultarlo porque sea del PSOE. La men-
tira tiene las patas muy cortas y cuando al señor Griñán y a
sus compañeros de partido los han condenado a penas de
cárcel, es porque es cierto que eran sabedores de ese fraude
que hubo tan grande.Manuel Enríquez Becerra (Sevilla).

Ayuso desbarra una vezmás

Como Ayuso tiene un gran caos organizativo, y no quiere que
se hable de ello, disparata contra el Gobierno para cambiar
el foco. Según ella, Sánchez quiere “matar y encarcelar a la
oposición y derribar la monarquía”. ¿Pruebas? Ninguna. La
realidad es que, como su hoja de ruta ultraliberal le lleva a
destrozar la sanidad y la educación públicas, su pésima ges-
tión le ha estallado en plena cara. Y de esto sí que hay prue-
bas: Madrid, la Comunidad más rica, es la que menos invier-
te en sanidad y educación con listas de espera interminables
para que la gente que pueda aumente ambos negocios priva-
dos. Que un alto cargo político sostenga estas atrocidades es
un juego muy peligroso que polariza a la sociedad y destro-
za la democracia mientras nos lleva por unos derroteros muy
peligrosos.MiguelFernández-Palacios (correoelectrónico).

Trata de personas

La trata de personas es una violación flagrante de los dere-
chos humanos que reporta mucho dinero a las mafias, un de-
lito grave que pone en riesgo miles de vidas humanas, aten-
ta contra el orden democrático y compromete la seguridad
pública. Es imprescindible que la sociedad sea capaz de iden-
tificar y denunciar un delito cuyas víctimas pasan desaperci-
bidas. De ahí la importancia de la sensibilización y desarro-
llo de programas de recuperación y reintegración social.Jo-
séMoralesMartín (correo electrónico).

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.
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Homenaje a Valdés Leal en el Ayuntamiento de Sevilla
«No ha habido desde su muerte otro pintor en aquella ciudad que le haya igualado en la

fecundidad de invención, en el dibujo, ni en el buen gusto del colorido». Estas palabras,

pronunciadas por el crítico ilustrado Juan Agustín Ceán Bermúdez, dan buena cuenta de la

importancia que la Historia del Arte concede a Juan de Valdés Leal, el artista sevillano del

que este año se cumple el IV Centenario de su nacimiento (16222022).

El Correo  •  original

«No ha habido desde su muerte otro pintor en aquella ciudad que le haya igualado en la
fecundidad de invención, en el dibujo, ni en el buen gusto del colorido». Estas palabras,
pronunciadas por el crítico ilustrado Juan Agustín Ceán Bermúdez, dan buena cuenta de la
importancia que la Historia del Arte concede a Juan de Valdés Leal, el artista sevillano del
que este año se cumple el IV Centenario de su nacimiento  (16222022).

Por este motivo, el Teniente de Alcalde Delegado del Área de Gobernación, Fiestas Mayores y
Área Metropolitana Juan Carlos Cabrera inauguró ayer martes en el Ayuntamiento de Sevilla la
muestra Valdés Leal 400. Diálogos con el maestro, que pretende homenajear al mejor pintor
del espíritu barroco a partir de la mirada de un grupo de artistas pertenecientes a la

Escuela Sevillana de Pintura.

Un listado que abarca a creadores nacidos en el siglo XX cuya vinculación con Valdés Leal
viene establecida a través de la Academia del Arte de la Pintura, fundada por el autor de los
Jeroglíficos de las Postrimerías junto a artistas de la talla de Bartolomé Esteban Murillo y
Francisco de Herrera el Mozo, que sería el germen de la actual Academia de Bellas Artes

de Santa Isabel de Hungría. Poseedores de una amplia y reconocida trayectoria, estos
artistas contemporáneos han sabido preservar el legado del genio del Siglo de Oro  al
tiempo que se impregnaban de su espíritu innovador y bebían de sus fuentes.

La muestra, que podrá visitarse en la Casa Consistorial hasta el 18 de noviembre  en horario
de 11 a 13:30 y de 17:00 a 20:30, de lunes a viernes  está comisariada por Elena Montero y
Antonio Puente Mayor, y reúne a los siguientes artistas:

Cristóbal Aguilar Barea, Manuel Arcenegui, Daniel Bilbao, Francisco Borrás, Lourdes

Cabrera, Ignacio Cortés, Manolo Cuervo, Juan José Gómez de la Torre, Joaquín

González, Juan Antonio Huguet Pretel, Carmen Laffón, Manuel Manzorro, José Luis

Mauri, Elena Montero, Miguel Pérez Aguilera, Daniel Puch, Juan Valdés, Concha Ybarra  y
Antonio Zambrana.

Durante el acto de inauguración, que fue presentado por el periodista Cristóbal Cervantes  y
que contó con la presencia de diversos representantes de la política local y regional  así
como con miembros del tejido cultural hispalense, Juan Carlos Cabrera hizo hincapié en
«poner en valor el legado de Valdés Leal», un artista total del que el Ayuntamiento atesora

dos obras en la Sala Capitular.

Por su parte, la comisaria artística, Elena Montero, agradeció el apoyo de los pintores,
quienes en todo momento «se mostraron entusiasmados con la idea de homenajear a Valdés
Leal», mientras que Antonio Puente Mayor, comisario de investigación y autor de la novela
El pintor de los muertos, hizo hincapié en la necesidad de rematar el cuarto centenario con la
colocación de una placa en la casa donde el artista barroco residió y falleció en el otoño

de 1690, concretamente en el número 17 de la calle Amor de Dios; una propuesta que fue
recibida con gran entusiasmo por todos los asistentes.
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1.250 solicitudes a las ayudas para rehabilitar viviendas con el

plan Ecovivienda
El mecanismo ideado por la Junta de Andalucía para gestionar los fondos europeos Next

Generation en materia de vivienda. La consejera de Fomento, Marifrán Carazo, ha hecho un

primer balance del número de solicitudes presentadas en unas jornadas informativas sobre el

plan, donde también ha animado a los andaluces "a que aprovechen bien estas líneas de

subvenciones, que constituyen una gran oportunidad".

original

El mecanismo ideado por la Junta de Andalucía para gestionar los fondos europeos Next

Generation en materia de vivienda
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La consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, Marifrán Carazo.

La Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda ha recibido más de 1.200

solicitudes de los vecinos y las comunidades de propietarios para optar a las ayudas a la

rehabilitación del Plan Ecovivienda, el mecanismo ideado por la Junta de Andalucía para

gestionar los fondos europeos Next Generation en materia de vivienda.

La consejera de Fomento, Marifrán Carazo, ha hecho un primer balance del número de

solicitudes presentadas en unas jornadas informativas sobre el plan, donde también ha

animado a los andaluces "a que aprovechen bien estas líneas de subvenciones, que

constituyen una gran oportunidad".

Durante la inauguración de las jornadas, que se han podido seguir por streaming a través del

canal de Youtube de la Consejería de Fomento, Marifrán Carazo ha destacado la buena

respuesta que han tenido los andaluces en las primeras semanas tras la apertura de esta

convocatoria.

En sólo tres semanas, la Consejería ha recibido 1.254 solicitudes --517 para rehabilitación de

viviendas y 213 para edificios-- para las

nuevas líneas de ayudas, que suman un montante global de 135 millones de euros que se

podrán de manera telemática a través de una web habilitada por la Consejería de Fomento (

https://lajunta.es/Ecovivienda) hasta junio de 2023.

"El desarrollo del Plan Ecovivienda avanza y necesitamos de la colaboración de todos para

ejecutar hasta el último euro en estas ayudas que no sólo reformarán el parque residencial,

sino que también permitirán mejorar la eficiencia energética y ayudar a la bajada del recibo de

la luz", ha indicado Marifrán Carazo, que se ha comprometido a acelerar la concesión de las

subvenciones conforme vayan llegando. De igual forma, ha llamado a la participación de

"todos los agentes implicados en la ejecución del Plan Ecovivienda, desde los solicitantes

hasta colegios profesionales, empresarios, ayuntamientos y entidades financieras".

El Plan Ecovivienda cuenta con una partida global de 614 millones de euros, de los que 441

millones corresponde a rehabilitación residencial y urbana, mientras que 173 millones se están

desempeñando en la construcción de nuevas viviendas en alquiler a precio asequible en

edificios energéticamente eficientes. La consejera estima que esas ayudas conllevarán "una

inversión inducida global de mil millones de euros", además de poder actuar en 33.000

viviendas del parque público, general 29.000 empleos en el sector de la construcción y reducir
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sustancialmente las emisiones de CO 2 a la atmósfera --en torno a 100.000 toneladas al año--.

Las líneas de subvenciones para vecinos y comunidades de propietarios, que se abrió el

pasado 17 de octubre, asciende a 133,5 millones de euros y beneficiará a más de 25.000

familias. Estas ayudas del Plan Ecovivienda se marcan reducir en al menos 30 por ciento el

consumo energético de los hogares.

Para ello, se prevén mejoras en el aislamiento en fachadas y cubiertas, la instalación de

sistemas de energías renovables como placas fotovoltaicas, placas solares para agua caliente,

aerotermia o calderas de biomasa, o el cambio de ventanas o sistemas de iluminación.

El programa de rehabilitación de edificios, sea casa o bloque, contará con 74 millones de

euros. Con este programa se subvenciona entre el 40, el 65 y el 80 por ciento de la obra en

función del nivel de ahorro en consumo de energía no renovable conseguido.

La cuantía máxima es de 18.800 euros por vivienda, ya que la subvención puede ser tanto

para la comunidad de vecinos como para cada una de las viviendas tipo casa unifamiliar. La

mitad del pago se hará por anticipado, es decir, al inicio de la obra.

Por su parte, el programa de mejora de la eficiencia energética en viviendas dispondrá de 52

millones de euros en subvenciones que podrán alcanzar hasta el 40 por ciento del coste total,

con un máximo de 3.000 euros. En este caso también será necesario certificar un ahorro de

consumo de energía primaria de, al menos, el 30 por ciento.

Además, también se ha abierto la convocatoria para elaborar el libro del edificio, con 2,3

millones en subvenciones. La cuantía máxima en caso de viviendas unifamiliares y edificios

plurifamiliares de hasta 20 viviendas será de 700 euros más 60 euros por vivienda. Por su

parte, en el caso de edificios plurifamiliares de más de 20 viviendas será 1.100 euros más 40

euros por vivienda.

Dentro de esta línea también se incluyen subvenciones para la redacción de proyectos de

rehabilitación, con 5,2 millones. La ayuda en viviendas unifamiliares y edificios de hasta 20

viviendas será de 4.000 euros más 700 euros por vivienda. Mientras, en edificios con más de

20 viviendas será de 12.000 euros, más 300 euros por vivienda, con un máximo de

subvención de 30.000 euros.

Las jornadas han contado en la inauguración con la presencia del viceconsejero de Fomento,

Mario Muñoz-Atanet; la secretaria general de Vivienda, Alicia Martínez; y la directora general

de Vivienda y Regeneración Urbana, Eloísa Cabrera.

Durante su desarrollo se ha presentado las subvenciones en materia de rehabilitación

energética residencial (líneas 3, 4, 5.1 y 5.2), a cargo del jefe de Servicio de Rehabilitación de

Vivienda, José Rodríguez Galadí, y, posteriormente, se han precisado todos los detalles del

procedimiento de solicitud y tramitación de la convocatoria por parte de la jefa del

Departamento de Ayudas de Rehabilitación, Carmen María González.

Asimismo, han asistido, de manera presencial o telemáticamente, a la jornada representantes

de los colegios de Arquitectos, Aparejadores, Administradores de Fincas, Agentes de la

Propiedad Inmobiliaria, Fadeco, la Federación Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP), la

Federación de Asociación de Instaladores de Andalucía (Fadia) o la Asociación Española de

Gestores Públicos de Vivienda y Suelo (AVS), entre otras entidades.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha obte-
nido 270.667 euros de los fondos Next 
Generation para cofinanciar la refor-
ma integral que acometerá en la casa 
natal de Luis Cernuda. El coste total 
de la rehabilitación del futuro mu-
seo del poeta sevillano asciende a 
980.000 euros, de los que alrededor 
de un 25 por ciento los aportará la 
Unión Europea canalizado por el Mi-
nisterio de Transportes, Movilidad y 
Agenda Urbana. El Consistorio ha op-
tado a esta convocatoria de ayudas 
para la rehabilitación de edificios de 
titularidad pública dentro del Plan 
de Recuperación.  

El proyecto de reforma integral y 
museográfico del edificio se encuen-
tra a la espera del informe favorable 
por parte de la Comisión Provincial 
de Patrimonio, por lo que sus plazos 
dependerán de su aprobación defini-
tiva. No obstante, fuentes municipa-
les explicaron ayer a ABC que espe-
ran que las obras comiencen en 2023 
y terminen a lo largo de 2024.  

El Ayuntamiento compró el in-
mueble ubicado en la calle Acetres 
por 460.788 euros en 2019 y lo con-

vertirá en un espacio cultural sobre 
la vida del poeta, la literatura y la 
poesía, a partir un proyecto museo-
lógico y otro museográfico que ya 
están elaborados. El plan de rehabi-
litación plantea la reforma integral 
del edificio partiendo de la recupe-
ración de la tipología de la casa pa-

tio sevillana, de la que este inmue-
ble constituye un claro ejemplo, y te-
niendo en cuenta su futuro uso ex-
positivo y en ningún momento pon-
drá en peligro la imagen de la casa 
que se tiene a través de la obra de 
Cernuda ‘Ocnos’. En cuanto al pro-
yecto museográfico, el objetivo es fu-
sionar la historia de Luis Cernuda 
con los espacios de la casa, creando 
una atmósfera inmersiva que evoca 
el espíritu de ambos, para destacar 
especialmente los aspectos intrín-
secos de la experiencia sevillana que 
influyeron tanto en la vida como en 
la obra del poeta. 

La Casa Cernuda obtiene fondos 
europeos para su rehabilitación

∑ El Ayuntamiento 
espera que las obras 
para el futuro museo 
empiecen en 2023

La casa natal de Luis Cernuda será rehabilitada en 2023  // RAÚL DOBLADO

Los plazos dependerán de 
la aprobación por parte de 
la Comisión de 
Patrimonio, y se calcula 
que pueda abrir en 2024 
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GUILLERMO GINÉS / DANIEL CABALLERO 
MADRID 

Captar un cliente con una hipoteca es 
sinónimo de fidelizarlo durante déca-
das. La banca bien lo sabe y por eso se 
esfuerza en tratar de lograr el mayor 
número de préstamos para vivienda... 
tanto nuevos como de otros bancos. Las 
entidades financieras libran desde hace 
meses una guerra entre ellas por sedu-
cir a los hipotecados. ¿Cómo? A base 
de ofertas, principalmente en el tipo 
fijo pero también en el tipo variable. 

Cerca del 70% de las hipotecas se fir-
man ahora a tipo fijo. Una tendencia 
que se inició en 2021 y que todavía se 
mantiene. En ello influye sobremane-
ra el euríbor. Este ha pasado de estar 
en negativo a principios de año a acer-
carse ya al 3% este mes de noviembre.  

Derivado de este incremento del eu-
ríbor, que supone un alza de la cuota de 
una hipoteca media de más de 200 eu-
ros, los consumidores se han puesto 
manos a la obra para sortear ese im-
pacto sobre su bolsillo. Fuentes finan-
cieras señalan que actualmente la ma-
yoría de clientes acude a la oficina pre-
guntando por el tipo fijo, ya que aporta 
la seguridad de que se pagarán los mis-
mos intereses durante toda la vida de 
la hipoteca.  

Como resultado, en los últimos me-
ses se han multiplicado las subrogacio-
nes (cambio de entidad) y las novacio-
nes (cambio de condiciones) en miles 
de créditos hipotecarios, una tenden-
cia que se ha acelerado en las últimas 
semanas. ¿El objetivo? Aprovechar las 
últimas ofertas comerciales interesan-

tes de la banca en hipotecas a tipo fijo; 
exprimir las opciones que da el sector. 
Este escenario también lo potencian 
las propias entidades con ofertas a los 
usuarios para robarse clientes entre sí, 
lo cual incluso se publicita –con otras 
palabras– en las páginas web. Por ejem-
plo, que si tienes un tipo variable en un 
banco, otro competidor ofrecerá un tipo 
fijo bonificado, dentro de las posibili-
dades actuales.  

Lo cierto es que las entidades han 
encarecido paulatinamente los crédi-
tos hipotecarios a tipo fijo para moti-
var un traspaso de clientes al tipo va-
riable, mucho más rentable para la ban-
ca en un contexto de subidas de tipos 
de interés como el actual. Esto ha pro-
vocado que en octubre el interés de las 
hipotecas a tipo fijo rondase de media 
el 3%, según explican desde el compa-
rador hipotecario HelpMyCash. La pre-
visión es que el coste de los préstamos 
siga subiendo durante los próximos 
meses. Y por ello los consumidores es-
tán acelerando para cambiar las con-
diciones de sus créditos. 

Fuentes financieras indican que hay 
una demanda importante de peticio-
nes para cambiar la hipoteca de banco, 
y también para renegociar las condi-

ciones. La mayoría de clientes buscan 
blindarse con un tipo fijo y por ello ha-
cen una ruta por los bancos en busca 
del que ofrezca mejores condiciones. 
En este sentido, para un préstamo nue-
vo se están ofreciendo ya intereses fi-

jos de entre el 3 y el 4% –hace seis me-
ses se podían conseguir al 1%–, en fun-
ción de la solvencia, pero para el robo 
de clientes entre bancos la cifra puede 
llegar a ser más baja, como confirman 
fuentes financieras. Porque no es lo 
mismo hacer un crédito de nuevas que 
robárselo a otra entidad donde ya se ha 
demostrado la solvencia. 

Más operaciones de inversión 
«La coyuntura actual incentiva las ope-
raciones de este tipo y ya se están vien-
do un buen número de novaciones y 
subrogaciones», explica el vicedecano 
del Colegio de Registradores, José Mi-
guel Tabarés. Los registradores, pese a 
ello, destacan que todavía no hay «gran-
des alteraciones» en el mercado y lo 
previsible es una ligera disminución de 
préstamos en los próximos meses. «Hay 
que tener en cuenta que la desacelera-
ción actual no es una crisis inmobilia-
ria como ocurrió hace una década, sino 
que es una consecuencia de las subidas 
de tipos de interés de los bancos cen-
trales», añade Tabarés.  

El Colegio considera que la última 
consecuencia de las subidas de los ti-
pos será «que habrá más operaciones 
por parte de inversiones», al tiempo que 
habrá un buen número de familias ex-
pulsadas del mercado inmobiliario.  

Por el momento, la mora se mantie-
ne controlada. La analista de Moody’s, 
María Turbica, explica a este periódico 
que, en su caso, muchos de los présta-
mos que tienen en cartera son de la dé-
cada pasada o anteriores y la mayoría 
ya han reducido significativamente su 
componente de principal. Respecto a 
los préstamos firmados recientemen-
te, muchos de ellos se han rubricado a 
tipo fijo o mixto y están «más protegi-
dos» del alza del euríbor. Aún así, Tur-
bica admite que «algunos deudores pue-
den tener más dificultades, más aún si 
las perspectivas laborales empeoran y 
la inflación se mantiene al alza». «Cons-
tantemente se están mirando la evolu-
ción de los fondos», añade la analista.  

En este sentido, la subgobernadora 
del Banco de España, Margarita Delga-
do, indicó ayer que «los estándares de 
crédito de las hipotecas parece que no 
se han relajado, lo que nos posiciona 
en una situación más sólida ante posi-
bles deterioros de las variables macro».

SAJJMAMFEDNO OSA

2021 2022

Evolución del euríbor

a doce meses

En porcentaje de tipo de interés
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Media mensual

a 8 de noviembre

Los consumidores exprimen las 
últimas hipotecas baratas a tipo 
fijo para blindarse ante el euríbor

∑ Guerra entre las 
entidades financieras 
por captar clientes a 
golpe de ofertas

71,9 
por ciento de los préstamos para 
vivienda se están firmando 
actualmente a tipo fijo. Hace una 
década, la situación era radical-
mente distinta, cuando más de 
nueve de cada diez hipotecas se 
hacían a tipo variable.   

2,76 
por ciento es la media del euríbor 
a 8 de noviembre. En enero de 
2022 estaba en una cifra de  
-0,477%. En abril entró en positivo 
por primera vez en seis años.

LAS CIFRAS DEL 
MERCADO HIPOTECARIO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 5

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/11/2022

 España

 3 475 EUR (3,474 USD)

 131,56 cm² (21,1%)

 1411 EUR (1411 USD) 

ESTO SE PONE FEO

L
A cosa se está poniendo regular para el Gobierno, tiran-
do a mal. La huelga de transportes por carretera puede
amargar la vida a Pedro Sánchez, pero sobre todo a los es-
pañoles, quienes, como hace meses, se encontrarán con

problemas de desabastecimiento y las vías terrestres bloqueadas.
Es cierto que ha sido convocada por un sindicato minoritario, el
que acoge un número destacado de autónomas y pequeños y me-
dianos empresarios, pero también fue así la vez anterior y gradual-
mente se fueron sumando los mayoritarios.

Llegaron entonces a un acuerdo, no se transportaría a pérdidas
y además los camioneros no estaban obligados a cargar y descar-
gar la mercancía. La protesta de ahora se centra en el incumpli-
miento de ese acuerdo, que hace inviable que un profesional del
transporte pueda sobrevivir económicamente. Cuando más traba-
jo, más gasto. Y así no hay manera de salir adelante.

Es grave la huelga de camiones. Por sí misma, pero también y so-
bre todo porque el malestar generalizado empieza a calar en una
parte importante de la población que ya no siente complejo para
manifestarse contra un Gobierno de izquierdas. La izquierda que
siempre ha manejado a los sindicatos mejor que la derecha, aun-
que a Felipe González le montó una huelga general Nicolás Redon-

do, amigo y compañe-
ro de muchos años,
que fue una de las per-
sonas clave para que
accediera a la secreta-
ría general del PSOE y
al Gobierno, y encima
lo hizo a través de
UGT, el sindicato del
partido.

La huelga de camioneros puede ser el principio de nuevos mo-
vimientos contra el Gobierno, aunque nunca serán como los que
montan los antisistemas, ahora neutralizados porque forman
parte del Gobierno y, aunque se han especializado en tirar pie-
dras contra su propio tejado, parece fuerte que vayan a organi-
zar algaradas contra Sánchez, Calviño, Díaz, Montero y compa-
ñía. Aunque estén en alto las espadas entre Sánchez y Montero,
y entre Montero y Yolanda Díaz. Un todos contra todos que no au-
gura nada bueno por mucho que el CIS de Tezanos siga tranqui-
lizando a Sánchez respecto a su futuro.

Además de las manifestaciones y huelgas –en plural, se pre-
paran más–, a Grande Marlaska le ha salido un problema mo-
numental con el asalto de la valla de Melilla. Echará la culpa a
la Guardia Civil, pero cualquiera que conozca cómo funciona
ese cuerpo sabe que no da un paso si previamente no recibe la
orden correspondiente.

Y todo esto con el Banco de España y el Banco Central Euro-
peo advirtiendo a Sánchez de que no va por el buen camino y,
si no rectifica, puede recibir algún tipo de sanción vía fondos
europeos.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

La huelga de transportes por
carretera puede amargar la
vida aPedro Sánchez, pero
sobre todo a los españoles
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Agencias PAMPLONA

La vicepresidenta segunda y mi-
nistra de Trabajo, Yolanda Díaz,
respondió ayer al ex vicepresi-
dente del Gobierno Pablo Igle-
sias, –que aseguró que los logros
“históricos” en el Ministerio se
los debe a la formación morada–
y afirmó que no le debe “nada a
nadie”, al tiempo que señaló que
no se va a distraer en responder a
las palabras del ex líder de Pode-
mos exigiendo a Sumar respeto
por el partido liderado por Ione

Belarra. “No le debo nada a na-
die, si me permite esta afirma-
ción y tengo agradecimiento pa-
ra todas las gentes, no ahora sino
con carácter anticipado, que me
dieron la oportunidad de ser mi-
nistra”, apostilló Díaz en una en-
trevista en Navarra Televisión.

Al respecto, Díaz aclaró que “es
verdad” que Iglesias le propuso
ser la ministra de Trabajo pese a
su negativa al principio. “Tengo
agradecimiento y respeto a todo
el mundo y no me van a ver jamás
haciendo críticas a nadie”, esgri-

mió. Asimismo, insistió en que no
se va a distraer en responder a
Iglesias después de que el ex líder
de Podemos reclamara respeto
por la formación morada sacan-
do a relucir el encuentro de la ti-
tular de Trabajo en un acto en Va-
lencia con Mónica Oltra y Móni-
ca García, pero sin la presencia
de las ministras de Podemos Ione
Belarra e Irene Montero. “No me
distraigo. Me estoy dejando la
piel por mi país”, zanjó.

Poco antes la vicepresidenta
segunda del Gobierno, Yolanda
Díaz, había presentado su pro-
yecto Sumar en Pamplona en un
acto en el que aseguró que si la
sociedad decide sumar, dará “un
paso adelante, de manera colec-
tiva, feminista”, con el objetivo
de “hacer feliz a la gente” porque

Sumar es “imparable”.
En medio de tensiones con Po-

demos, después de que Pablo
Iglesias le pidiera respeto a la for-
mación morada ante una con-
fluencia de izquierda para con-
currir a las elecciones generales,
Díaz criticó la política “a golpe de
titular” y denunció que “se dicen
auténticas barbaridades y no pa-
sa nada”. “La política se ha con-
vertido en un problema, no os ha-
béis alejado vosotros, hemos sido
nosotros”, agregó.

Sumar es un movimiento ciu-
dadano que, en palabras de Díaz,
“quiere levantar un proyecto de
país para la próxima década, pa-
ra el siglo XXI”. La líder de UP se-
ñaló que en España ha habido
cuatro grandes proyectos de pa-
ís. “El de Adolfo Suárez, culminar
la transición hacia la democra-
cia. No digo que los avale, pero
son hechos. El segundo el de Fe-
lipe González, con moderniza-
ción. El tercero, Aznar, liberali-

zar nuestro país, donde toda Es-
paña era urbanizable. El cuarto
el de Zapatero, completar una
parte del Estado del Bienestar”.

En el acto, Díaz afirmó que el
Gobierno va a subir el Salario Mí-
nimo Interprofesional “de mane-
ra relevante para 2023” y además
respaldó las reivindicaciones de
los sindicatos en el ámbito sala-
rial. “Ya os anticipo que sí lo va-
mos a subir de manera relevante
para 2023, pero en lo que no le
compete al Gobierno, también
digo, y apoyo absolutamente a
los sindicatos que están defen-
diendo el interés general, que ne-
cesitamos subir los salarios”, al
tiempo que reclamó a a los em-
presarios que vuelvan a la mesa
de negociaciónpara alcanzar es-
tas subidas.

Díaz responde a Iglesias
que “no le debe nada”

●La vicepresidenta afirma que su plataforma

“no es complemento de nadie” y que es “ya

imparable”, en plena tensión con Podemos

EP

La vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, saluda ayer a una militante en la presentación de Sumar en Pamplona.

Laministra deja claro
su compromiso: “Si
queréis sumar, voy a
dar un paso adelante”
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J. J. M. GRANADA

A excepción de la polémica con el
Puerto de Motril, hubo cierre de fi-
las sobre la necesidad de que los
corredores ferroviarios europeos
se desarrollen en la comunidad.

La consejera de Fomento, Ma-
rifrán Carazo, calificó el Corre-
dor Mediterráneo y el Ramal
Central como “estratégicos” para

Andalucía, pero también “para el
Estado” y a los que “se debe dar
urgencia” porque están en juego
“fondos europeos”: “Europa ayu-
da, está en un momento de
apuesta por el ferrocarril”.

Carazo afirmó que “queda por
definir el Corredor Almería-Gra-
nada” y “resolver la alternativa
que la ingeniería es capaz de supe-
rar para poner mercancías”.

También el alcalde de Granada,
Francisco Cuenca, tomó partido
por el desarrollo de los nodos fe-
rroviarios y por la llegada del tren
a Motril. Lamentó que durante dé-
cadas en Granada no se haya sido
capaz “de trazar un camino para el
tejido productivo” y se haya sufri-
do un “déficit de infraestructuras
histórico”, pese a ser un “un polo
estratégico y logístico”.

Por su parte, el presidente de la
Diputación de Granada, José En-
trena, se congratuló de que “se
han dado pasos” y apeló al “opti-
mismo”, pero dijo que no hay que
conformarse. Así, insistió en que
todos los puertos andaluces “tie-
nen que estar conectados al corre-
dor para tener viabilidad”.

Javier Sánchez Rojas, presiden-
te del Consejo Andaluz de Cáma-

ras de Comercio y convocante del
foro, recordó que Andalucía cuen-
ta con “empresas líderes” con un
“valor muy importante”, pero que
se ven lastradas porque “no tene-
mos conectividad”. “El ferrocarril
no puede seguir diciendo que Es-
paña empieza en Despeñaperros”,
dijo Sánchez Rojas, que lamentó
que en Andalucía “hayamos esta-
do demasiado tiempo discutiendo
entre nosotros”.

Por último, Amalia Torres-Mo-
rente, vicepresidenta primera de
la Cámara de Granada, centró su
alocución en que “las infraestruc-
turas son cruciales para ser com-
petitivos e internacionales”.

La complementariedad del RamalCentral y el
CorredorMediterráneo une a las instituciones
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ACCIONA 181,000 -0,44 -0,80 10,18 181,500 178,200 85.969 9.929 1

ACCIONA ENER 39,960 0,10 0,04 23,64 40,280 38,520 164.194 13.157 1

ACERINOX 9,358 -0,09 -0,01 -13,10 9,392 9,214 614.775 2.431 1

ACS 25,950 0,27 0,07 20,23 26,090 25,640 411.574 7.491 1

AENA 118,250 0,51 0,60 -14,81 118,250 116,700 71.668 17.738 1

AMADEUS IT GROUP 51,360 -0,85 -0,44 -13,88 52,040 51,180 546.983 23.138 1

ARCELORMITTAL 24,605 2,67 0,64 -13,29 24,625 23,800 302.571 21.599 1

BANCO SABADELL 0,813 0,59 0,00 42,71 0,820 0,809 18.132.212 4.572 1

BANKINTER 5,770 -1,70 -0,10 32,48 5,898 5,770 2.237.272 5.186 1

BBVA 5,320 -0,32 -0,02 8,69 5,357 5,299 8.609.803 33.977 1

CAIXABANK 3,286 -1,68 -0,06 42,76 3,346 3,286 9.141.935 26.487 1

CELLNEX TELECOM 33,120 2,57 0,83 -35,27 33,350 32,140 1.059.301 22.499 1

COLONIAL 5,505 0,27 0,02 -30,49 5,530 5,440 1.421.993 2.971 1

ENAGAS 16,555 1,81 0,30 -14,80 16,555 16,175 545.400 4.337 1

ENDESA 17,380 4,70 0,78 -9,61 17,460 16,445 2.057.786 18.401 1

FERROVIAL 23,530 0,56 0,13 -12,10 23,630 23,250 1.242.588 17.355 1

FLUIDRA 13,770 1,40 0,19 -58,73 13,790 13,350 720.847 2.694 1

GRIFOLS 9,728 5,90 0,54 -42,35 9,800 8,676 4.270.275 4.145 1

IAG 1,484 1,50 0,02 -12,91 1,489 1,446 11.771.975 7.378 1

IBERDROLA 10,055 0,55 0,06 0,90 10,115 9,912 9.260.417 63.971 1

INDITEX 23,930 1,40 0,33 -12,44 23,990 23,400 2.058.179 74.581 1

INDRA 9,500 1,39 0,13 1,41 9,500 9,395 496.187 1.678 1

MAPFRE 1,787 -0,45 -0,01 3,76 1,798 1,777 3.114.413 5.503 1

MELIÁ HOTELS 4,932 2,45 0,12 -17,83 4,938 4,776 1.053.983 1.087 1

MERLIN PROP. 8,710 0,06 0,01 0,50 8,740 8,600 597.100 4.092 1

NATURGY 25,250 0,56 0,14 -9,01 25,430 24,790 351.563 24.483 1

PHARMAMAR 63,240 1,48 0,92 11,96 63,300 61,300 41.772 1.161 1

REDEIA 16,615 2,34 0,38 -7,86 16,665 16,110 937.393 8.990 1

REPSOL 14,095 -1,43 -0,20 42,19 14,240 14,070 4.219.179 20.472 1

ROVI 38,200 3,24 1,20 -47,39 38,640 36,420 365.740 2.063 1

SACYR 2,560 -0,47 -0,01 17,36 2,576 2,518 2.712.783 1.673 1

SANTANDER 2,645 -0,58 -0,02 -6,33 2,667 2,636 18.147.760 45.178 1

SIEMENS GAMESA 17,985 -0,06 -0,01 -14,64 18,015 17,985 1.643.362 12.250 1

SOLARIA 16,065 3,88 0,60 -6,16 16,100 15,300 756.167 2.007 1

TELEFÓNICA 3,618 1,17 0,04 -3,05 3,655 3,580 11.035.445 20.405 1

A
Madrid
Íbex 35
0,46%
7.998,9

A
Nueva York
Dow Jones 30
1,02%

33.160,83

A
Tokio

Nikkei 225
1,25%
27.872,11

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,82%
3.739,28

J
ORNADA de avances
en los principales ín-
dices mundiales en un
día marcado por las

elecciones legislativas en
EEUU. Los inversores, que anti-
cipaban una mayoría republica-
na en la Cámara de Represen-
tantes y una victoria más ajus-
tada en el Senado, se mantuvie-
ron expectantes ante las posi-
bles consecuencias de una ma-
yoría republicana: un menor
gasto público que incrementa-
ría los riesgos de recesión, pero
podría reducir las tensiones in-
flacionistas.

En Europa, las bolsas mantu-
vieron una evolución estable
tras la positiva evolución de las
ventas minoristas en la Eurozo-
na (+0,4% mensual en sep-

tiembre) y los buenos resultados
en el tercer trimestre de empresas
como Bayer, que obtuvo un benefi-
cio neto de 546 millones de euros
(frente a los 85 millones del mismo
periodo en 2021), o Endesa, que
acumuló en los nueve primeros
meses del año un beneficio de
1.651 millones de euros, un 13%
más que hace un año.

El repunte de casos de Covid en
China añadió mayor incertidum-
bre en los mercados. Tras los ru-
mores de una cierta flexibilización
en su política cero Covid, las auto-
ridades reafirmaron que continua-
rán con los confinamientos, lo que
podría afectar a la producción de
fábricas de empresas como Apple
o al funcionamiento de los puertos
de Guanghzou o Shenzhen.

En este contexto, el Íbex 35 ce-
rró 7.998,9 puntos tras subir un
0,25%. Las mayores subidas fue-
ron para Grifols (+5,90%), En-
desa (+4,70%) y Solaria
(+3,88%). En contraste, las ma-
yores caídas se registraron en
Bankinter (–1,70%), Caixabank
(–1,68%) y Repsol (–1,43%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

ALZAS PENDIENTES DE EEUU

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JUAN PABLO UPHOFF

Analista de macro y
mercados de Singular Bank
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